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ПРОБЛЕМЫ?

СОБСТВЕННОСТЬ НАДО 
СОХРАНЯТЬ. НО НЕ УБЫТКИ
Трудностей в работе Асекеевского ПО 
Оренбургской области  хватает.  
При этом особое внимание уделяется 
сохранению кооперативной 
собственности. Причём так,  
чтобы не нести убытков.

ТЕСТ-ДРАЙВ

КАК ИЗ ТИХОГО МЕСТА 
СДЕЛАТЬ БОЙКОЕ
На берегу озера Шап  вот уже более 
40 лет под эгидой Марпотребсоюза 
работает санаторий «Кооператор». 
В переводе с марийского «шап» 
означает «тихое место».  
 А вот торговля туруслугами тут 
налажена бойкая.
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ВКУСНЫЕ 
ЭКСПОНАТЫ – 
ОТ ПРИРОДЫ 
OO НАДЕЖДА НЕБАСУЙ, 
Иркутская область

В иркутском Сибэкспоцентре 
проходила ежегодная 
«Агропромышленная неделя». 

ООО «Торгово-производственный 
комплекс Иркутского облпотребсоюза» 
представлял в своём павильоне на этой 
выставке вырабатываемую продукцию 
из дикорастущего сырья: варенье из 
сосновой шишки, брусники, клюквы, 
чёрной и красной смородины, клубни-
ки, облепихи с сахаром, протёртую ягоду 
брусники, шишку сосновую вяленую, ке-
дровые шишки и орех, морсы, папорот-
ник солёный, салаты из папоротника. 

Посетители ярмарки уже в который 
раз оценили высокое качество нашей 
продукции. Предприятие удостоено се-
ребряной награды выставки за актуаль-
ность и конкурентоспособность, высокие 
потребительские свойства представлен-
ной продукции на региональном рынке. 

КООП-НОВОСТИ

В КОНТЕКСТЕ СВО

ЗАВТРАКИ И ПАЙКИ 
ПОДГОТОВИЛИ 
КООПЕРАТОРЫ
OO ЛЮДМИЛА КАРТАШОВА, 
соб. корр., Республика Татарстан 

В Альметьевском муниципальном районе на 
днях с участием сотрудников Альметьевского 
райпо провожали мобилизованных для участия 
в специальной военной операции. 

К слову, это не первая группа мобилизованных, направ-
ляемая отсюда к местам боевых действий. Здесь уже форми-
ровались отряды резервистов юго-восточных территорий 
Татарстана. В Альметьевске работает штаб по поддержке мо-
билизованных и их семей, в его состав входят все службы го-
рода, которые в оперативном режиме решают вопросы быто-
вого и организационного характера.

Проводы мобилизованных уже по традиции прошли в Аль-
метьевске возле ДК «Нефтьче», где собрались родственники 
и друзья резервистов. Сами же они, как полагается, сначала 
получили необходимую консультацию специалистов, плотно 

позавтракали. Кстати, активное участие в организации пита-
ния мобилизованных приняли кооператоры Альметьевского 
райпо.

– Отъезжающим в районы военных действий были вру-
чены рюкзаки с тактическим снаряжением, подготовлен-
ные альметьевским штабом при поддержке предприятий, 
предпринимателей и спонсоров. Балаклава, наколенники, 
налокотники, фольгированное одеяло, сидушка, наушники, 
перчатки, тактический жилет, сухие пайки от наших коопе-
раторов – все эти предметы входят в комплектацию рюкзака 
и будут полезны во время несения службы, – рассказал пред-
седатель правления Альметьевского райпо Вагиз Насретди-
нов.

На снимке: мобилизованные из Альметьевского района.
Фото Альметьевского райпо 

ПОСЫЛКА ТЕПЛА 
И ЗАБОТЫ
OO ВЛАДИМИР МАЗИН, 
соб. корр., Республика Башкортостан

83 тысячи рублей собрано работниками ТПК 
«Иглинский». 

На добровольные пожертвования приобретены комплек-
ты термобелья для бойцов, участвующих в специальной воен-
ной операции в Донбассе.   

Объёмистая посылка передана ветеранской организации 
района, которая занимается доставкой гуманитарной помо-
щи по назначению.  

Не оставлены без внимания и работницы кооператива, му-
жья которых мобилизованы для участия в СВО.

НАШИ ПРОФИ НИГДЕ 
НЕ ПОДВЕДУТ
OO АНТОНИНА МАГЕРА, 
Псковская область

Сотрудник Островского райпо Псковского 
облпотребсоюза Дмитрий Никитин успешно прошёл 
военные сборы в составе ремонтно-эвакуационного 
полка.

Более того, он сумел показать себя как большой профес-
сионал своего дела, отличился грамотным подходом, проявил 
дисциплинированность, оперативность и разумную инициа-
тиву при выполнении поставленных задач.

Командование группировки войск «Восток» специальной 
военной операции оценило старание и умелые руки Дмитрия 
Никитина. В адрес Островского райпо пришло Благодарст-
венное письмо за успехи в деле служения Отечеству. Благо-
дарность от командования пришла в день рождения Дмит-
рия, когда его дружно поздравляли коллеги по работе.

В ПУТЬ – 
С ОСВЯЩЁННЫМИ 
ЗНАМЁНАМИ
OO ВЛАДИМИР КОРОЛЁВ, 
Смоленская область

В общую гуманитарную посылку для участников 
спецоперации от Смоленской области 
потребительские общества и облпотребсоюз 

направили тонну ванильных сухариков 
и 600 декалитров минеральной воды «Знаменская», 
которую производит Вяземское райпо.

Об этом рассказал председатель совета Смоленского об-
лпотребсоюза заслуженный работник торговли РФ Виктор 
Акимов, комментируя чин освящения православных воин-
ских знамён в смоленском Свято-Успенском кафедральном 
соборе.

Знамёна будут переданы добровольцам и мобилизован-
ным военнослужащим, отправляющимся для реализации 
боевых задач на Украину. Православные знамёна также были 
приложены к святыням соборного храма, в частности к ве-
ликой святыне Русской православной церкви – Смоленской 
иконе Божьей Матери Одигитрии, именуемой Путеводитель-
ницей. 

– Сомнений в крепости боевого духа нашего воинства у нас 
нет, однако и осознание того, что икона Одигитрии-Путево-
дительницы, благословлявшая армию Светлейшего князя 
Михаила Кутузова-Смоленского на сражение с французами 
при Бородине, станет ещё более надёжной моральной опорой 
для личного состава частей нашей армии уже сегодня, через 
210 лет со дня победы русского оружия в Отечественной вой-
не 1812 года.

ЛЕНИНГРАДСКАЯ 
ПОТРЕБКООПЕРАЦИЯ 
ВНОВЬ ПОМОГЛА 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ
OO ВАЛЕНТИН СИДОРИН, 
Ленинградская область

Одежду на более чем 350 тысяч рублей направил 
Леноблпотребсоюз Российской армии.

Комбинезоны, утеплённые брюки, куртки, плащи, маски-
ровочные халаты, жилеты под форму – номенклатура отправ-
ки включает 14 наименований. Всё было передано в Ресурс-
ный добровольческий центр Ленинградской области, и уже 
сегодня вместе с другой помощью от региона посылки по-
требкооперации следуют в места дислокации военнослужа-
щих, мобилизованных от Ленобласти.

Ранее, напомним, Леноблпотребсоюз направил 750 су-
хих пайков для мобилизованных жителей Ленинградской 
области.

– Эта миссия продолжается. Мы находимся в координации 
с правительством Ленинградской области. Предприятия по-
требкооперации, Лужский и Гатчинский промкомбинаты, об-
щества в районах вовлечены в неё. «Мы вместе с армией Рос-
сии», – сказал председатель совета Леноблпотребсоюза Юрий 
Птушкин.

ЕСТЬ ЧТО 
ПРЕДСТАВИТЬ 
РЫНКУ
OO ЮРИЙ НИКОЛАЕВ, 
Новосибирская область

Кооператоры Новосибирской 
области приняли участие 
в форуме «Дни ретейла в Сибири» 
– отраслевом мероприятии для 
профессионалов и экспертов 
в сфере розничной торговли, 
которое прошло в МВК 
«Новосибирск Экспоцентр».

В экспозиционной части форума 
прошла крупнейшая в восточной ча-
сти России выставка продуктов пита-
ния, напитков, оборудования, упаковки 
и ингредиентов для пищевой промыш-
ленности. Кооператоры Венгеровско-
го района приняли активное участие 
в этой выставке. Представленная ими 
собственная продукция: мясные дели-
катесы, фирменная выпечка – поль-
зовалась повышенным спросом среди 
участников мероприятия. 

Посещение выставки дало возмож-
ность делегации Новосибирского обл-
потребсоюза во главе с председателем 
правления Сергеем Сапсаем получить 
актуальную информацию по тенденциям 
развития отрасли, ознакомиться с но-
винками представленной здесь продук-
ции, найти новых деловых партнёров.
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СТРОЯТСЯ 
МАГАЗИНЫ 
ПО ПРОГРАММЕ
OO ЛЮДМИЛА КАРТАШОВА, 
соб. корр., Республика Татарстан 

На днях в деревне Баргузино Камско-Устьинского 
района в торжественной обстановке был открыт 
новый магазин. Это уже шестой по счёту пункт 
комплексного обслуживания населения в районе, 
построенный в рамках республиканской программы 
«Сельский магазин».

С раннего утра жители Баргузино спешили к новому, 
празднично украшенному торговому объекту. Они давно жда-
ли этого события, наблюдая за стройкой, и вот наступил ра-
достный миг, когда можно открыть двери, войти в уютное по-
мещение, выбрать и купить понравившийся товар! Принять 
участие в открытии магазина прибыли председатель правле-
ния Татпотребсоюза Рашат Шаймарданов, глава Камско-Усть-
инского муниципального района Наиль Вазыхов, глава Боль-
шекармалинского сельского поселения Эдуард Байдамшин, 
в состав которого входит деревня Баргузино. 

Благодарственное письмо генеральному директору стро-
ительной компании «РОСТ» Евгению Бубнову вручил Рашат 
Шаймарданов, отметив высокий профессионализм строите-
лей, их оперативность. Рашат Рифкатович рассказал жителям 

деревни о том, как кооператоры выполняют поручения главы 
Татарстана Рустама Минниханова, реализуя республиканскую 
программу строительства блочно-модульных пунктов, как 
стараются окружить вниманием и заботой каждого сельчани-
на, пожелал баргузинцам желанных и полезных покупок.

К слову, в текущем году в Татарстане открывают свои 
двери 13 новых сельских магазинов, а с начала запуска про-
граммы их количество достигает 126.

Фото Татпотребсоюза 

ПЕРЕЗИМУЕМ 
С ГАТЧИНСКИМИ 
МАСТЕРАМИ
OO ВАЛЕНТИН СИДОРИН, 
Ленинградская область

В преддверии зимы на Гатчинском промкомбинате 
Леноблпотребсоюза традиционно увеличивается 
выпуск валяной обуви и одежды. 

Каждый год предприятие выпускает новые изделия: на-
чав производство валенок с вышивкой, промкомбинат от-
крыл целое направление – гламурной, но полезной и насто-
ящей русской обуви. Она известна всей России, реализация 
налажена в крупных торговых комплексах Москвы, Санкт-
Петербурга, Екатеринбурга, Тюмени и других городов. Тра-
диционно продукцию из Гатчины реализуют на прилавках 
всех магазинов потребкооперации Ленинградской области. 
И не только – Псковские, Архангельские потребительские 
общества берут валенки, и традиционные, и украшенные, на 
реализацию.

А ещё в этом году промкомбинат запустил выпуск новой 
серии домашней обуви и одежды из натуральной шерсти. 
Она не только красивая, но и полезная. Чистая шерсть само-

очищается, не даёт распространяться инфекциям. В ней ком-
фортно и в лютые морозы, и зимы средней морозности. 

Председатель совета Леноблпотребсоюза Юрий Птуш-
кин отметил: в развитии Гатчинского промкомбината ве-
лика роль руководителя. Оганес Гадян работает в потреби-
тельской кооперации Ленинградской области 52 года. За 
это время небольшое полукустарное предприятие превра-
тилось в современное финансово устойчивое производст-
во, выпускающее более 30 тысяч пар валяной обуви в год 
на основе принципиально новой технологии. К слову, 1 но-
ября председатель совета Гатчинского промкомбината от-
метил 80-летие. 

ПРИВЛЕЧЬ 
МОЛОДЁЖЬ 
ПОМОЖЕТ 
СОГЛАШЕНИЕ
OO СЕРГЕЙ БЕРЕЗИН, 
Республика Бурятия

Буркоопсоюз заключит соглашения со 
школами и детскими садами Советского 
района столицы Бурятии. Таким образом 
будет создана единая образовательная среда 
со сквозной траекторией профессиональной 
ориентации детей и подростков на базе Улан-
Удэнского торгово-экономического техникума, 
входящего в систему потребительской 
кооперации республики. 

Проект трёхстороннего документа руководители 
Буркоопсоюза и образовательных учреждений, депу-
таты Улан-Удэнского городского совета обсудили на 
круглом столе в рамках масштабного мероприятия, 
приуроченного к Дню учителя и Дню среднего про-
фессионального образования. Инициатором встречи 
выступила председатель совета Буркоопсоюза, депу-
тат городского совета Улан-Удэ Долгор Норбоева. 

Участники пообщались с коллективом преподава-
телей и студентов Улан-Удэнского торгово-экономи-
ческого техникума, познакомились с его материаль-
но-технической базой. Это один из лидеров среднего 
профессионального образования в Бурятии. Техни-
кум готовит специалистов востребованных специ-
альностей. Преподаватели и студенты техникума 
занимают призовые места в федеральных и регио-
нальных конкурсах. Учащиеся проходят стажировку 
на предприятиях потребительской кооперации Буря-
тии с возможностью последующего трудоустройства 
и получения высшего образования СибУПК и РУК 
без сдачи ЕГЭ.  

С 2021 года Улан-Удэнский торгово-экономиче-
ский техникум является Центром бесплатного обуче-
ния отдельных категорий граждан в рамках федераль-

ного проекта «Содействие занятости» национального 
проекта «Демография» по направлениям: банковское 
дело, бухгалтерский учёт, администрирование отеля 
и документационное обеспечение управления, архи-
воведение. 

Заключение соглашения с образовательными уч-
реждениями центрального района столицы Бурятии 
обеспечит детям и подросткам раннюю профессио-
нальную ориентацию с выбором востребованных спе-
циальностей, возможностью обучения в техникуме 
и последующего трудоустройства. А потребительской 
кооперации создаст прочный кадровый фундамент на 
десятилетия вперёд. 

– В следующем году Буркоопсоюз отметит вековой 
юбилей, – подчеркнула Долгор Норбоева. – Мы стре-
мимся привлекать в систему эффективных молодых 
профессионалов, создаём для них дополнительные 
стимулы: корпоративные мероприятия, возможности 
стажировок для повышения квалификации, преми-
рование путёвками на отдых. У будущего кооперации 
Бурятии – молодое лицо. 

Депутаты горсовета вручили работникам образо-
вательных учреждений почётные грамоты и благодар-
ственные письма. 

РАСШИРИЯЕМ 
РЫНОК СБЫТА 
ВМЕСТЕ 
С КОЛЛЕГАМИ
OO ОЛЬГА МОМОТ, 
соб. корр., Брянская область

Пельмени – одна из визитных 
карточек потребкооперации 
Брянской области. Их 
готовят почти в каждом 
потребительском обществе 
района, где есть свой общепит. 

Там, где этот вид деятельности не 
представлен, на выручку приходят 
коллеги, которые с удовольствием до-
полняют ассортимент кооперативных 
торговых точек собственной продукци-
ей, тем самым поднимая доход и рен-
табельность и им, и себе, параллельно 
увеличивая ещё производственные 
объёмы всей системы общепита.

В ассортименте общепита Трубчев-
ского райпо несколько наименований 
замороженных пельменей, в том числе 
ручной лепки, которые пользуются вы-
соким спросом не только среди мест-
ных жителей, но и в соседних районах 
Брянской области. Этим летом коопе-
раторы решили расширить рынок сбы-
та своей продукции и предложили по-
луфабрикаты Почепскому горпо и ПО 
«Первомайское», у которых есть торго-
вые точки с высокой рентабельностью, 
но отсутствуют свои полуфабрикаты, 
выпечка и кондитерка.

– Мы предложили своим коллегам 
на продажу два наименования пель-
меней: «Свиные» и «Нежные» (с добав-
лением куриного фарша), – поясняет 
Ирина Демидова, председатель сове-
та Трубчевского райпо. – Оба продук-
та изготавливают вручную только из 
качественного и натурального сырья, 
поэтому они почти сразу же завоева-
ли доверие почепских покупателей. 
Также найти нашу продукцию можно 
на прилавках Погарского района. Там 
пельмени на продажу берут частные 
предприниматели.

Помимо пельменей трубчевские 
кооператоры поставляют в Почепское 
горпо кондитерскую продукцию кафе 
«Нерусса». Печенье, пирожные и булоч-
ки трубчевского общепита тоже идут 
на «ура», радуя местных жителей каче-
ственным и вкусным продуктом, а коо-
ператоров – хорошей рентабельностью 
и увеличением объёмов.
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OO НАДЕЖДА АНТОНОВА, 
Чувашская Республика

Итоги деятельности 
предприятий и организаций 
Чувашпотребсоюза за последние 
пять лет и приоритетные 
задачи, которые стоят 
перед потребкооперацией 
республики, обсудили на 
собрании представителей 
Чувашпотребсоюза.

С отчётом совета Чувашпотребсою-
за о деятельности предприятий потре-
бительской кооперации республики за 
2018–2022 годы выступил председатель 
совета Валерий Павлов. Вся работа, ко-
торая велась кооператорами республи-
ки при поддержке Центросоюза, прави-
тельства республики, органов местного 
самоуправления, была направлена на 
устойчивое развитие, подчеркнул Вале-
рий Михайлович. 

Совокупный объём деятельнос-
ти за пять лет составил 56 миллиар-
дов рублей. Выплачено сельским жи-
телям за сданные сельхозпродукты 
и сырьё 3,2 миллиарда рублей. В разви-
тие материально-технической базы ин-
вестировано 1,2 миллиарда рублей.

Новым рывком для потребитель-
ской кооперации становится Комплекс-
ная программа развития потребитель-
ской кооперации на 2021–2025 годы. 
В её рамках уже вложено 500 милли-
онов рублей на строительство и ре-
конструкцию магазинов, производст-
венных предприятий, организаций 
общественного питания, автоматиза-
цию процессов. Всего на реализацию 
программы планируется вложить не 
менее 1,2 миллиарда рублей. 

Стратегия развития торговли 
в последние годы была направлена 
на создание комфортной среды для 
покупателей и самих работников. Авто-
матизация розничной сети позволила 
создать самую крупную по количеству 
магазинов торговую сеть региона. Уве-
личились оптовые поставки субъектам 
малого и среднего бизнеса, создание 
собственного логистического центра 
позволило снизить закупочные цены 
на продукцию. Продукция производ-
ственных предприятий Чувашпотреб-
союза стала доступной на крупнейших 
маркетплейсах. Готовится к запуску 
в пилотном райпо проект по доставке 
товаров в сельской местности через 
специальное мобильное приложение 
КООПмаг. Планируется, что в следую-

щем году к проекту подключатся все ко-
оперативные организации региона. 

Всё больше предприятий обществен-
ного питания Чувашпотребсоюза обес-
печивают питанием учащихся муници-
пальных школ республики. На сегодня 
девять организаций кормят 11 тысяч 
учащихся в 43 школах региона. Сегодня, 
когда проблема импортозамещения на 
продовольственном рынке стоит остро, 
одной из главных задач является увели-
чение объёмов закупок и переработки 
отечественной сельскохозяйственной 
продукции и сырья, подчеркнул Вале-
рий Павлов. Материально-техническая 
база для заготовок сформирована в пре-
делах потребностей. Закупки растут. За 
пять лет заготовительный оборот соста-
вил 5,5 миллиарда рублей. 

Производственными предприяти-
ями Чувашпотребсоюза осваиваются 
новые виды продукции, устанавливает-
ся современное технологичное обору-
дование. На эти цели в 2018–2022 годах 
направлено 150 миллионов рублей. На 
Ядринском мясокомбинате холодоснаб-
жение производства переведено с ам-
миака на фреон. За счёт льготных кре-
дитов приобретены вакуумный куттер, 
угловой волчок для переработки замо-
роженного мяса. В 2022 году на кредит-
ные средства по льготной кредитной 

ставке, полученные в Фонде развития 
промышленности Чувашской Респу-
блики, закуплена и введена в строй 
новая автоматическая линия розлива 
напитков в ООО «Кооператор». Активно 
ведётся ребрендинг продукции. 

Существенной поддержкой для 
кооперации являются субсидии из 
республиканского бюджета. Пять 
производственных предприятий вос-
пользовались 30-процентной компен-
сацией затрат на покупку оборудова-
ния. Пять миллионов рублей получено 
из бюджета республики с начала года 
в качестве компенсации затрат по про-
изводству хлеба. 

Председатель совета Чувашпотреб-
союза Валерий Павлов отметил, что 
предприятия Чувашпотребсоюза ещё 
в начале весны поддержали инициати-
ву по оказанию гуманитарной помощи 
жителям Донецкой, Луганской обла-
стей. В рамках акции «КООП-добро» 
жителям пострадавших областей и во-
еннослужащим направлены продукты 
питания, товары первой необходимости 
на общую сумму 1,5 миллиона рублей. 
Работа проводится при поддержке Цен-
тросоюза России, регионального отде-
ления партии «Единая Россия», органов 
местного самоуправления.

Основными задачами совета Чува-

шпотребсоюза на 2023 год являются 
реализация Комплексной программы 
развития по всем направлениям дея-
тельности, обеспечение эффективно-
сти с учётом экономических условий, 
текущей ситуации, обеспечение роста 
производительности труда, повышение 
уровня цифровизации. 

Валерий Михайлович поблагодарил 
Центросоюз России, Государственный 
совет, правительство республики, орга-
ны местного самоуправления за совмест-
ную работу, поддержку потребительской 
кооперации и выразил надежду, что сов-
местная работа будет продолжена.

Председатель Государственного со-
вета Чувашской Республики Леонид 
Черкесов поблагодарил кооператоров 
республики за работу. Он отметил, что 
из года в год растёт качество обслужи-
вания сельских жителей, в том числе 
в небольших населённых пунктах. Это 
пример социально ответственного биз-
неса. От имени главы республики он 
выразил благодарность Чувашпотреб-
союзу за активное участие в благотво-
рительных акциях, социальных про-
ектах, которые проводятся в Чувашии. 
В это сложное время нам нужно спло-
титься и помогать тем, кто нуждается 
в нашей помощи и поддержке, подчерк-
нул спикер парламента. 

Председатель правления Центросо-
юза России Мария Бекетова отметила, 
что работа между Центросоюзом, ка-
бинетом министров и Чувашпотребсо-
юзом ведётся в рамках трёхстороннего 
соглашения. Чувашпотребсоюз посто-
янно занимает лидирующие позиции 
в экономическом соревновании Цент-
росоюза, что достигается ежедневным 
трудом, кропотливой работой каждого 
из 5 тысяч сотрудников. Неоценимый 
вклад в развитие потребительской ко-
операции вносят Чебоксарский коо-
перативный институт и Чебоксарский 
кооперативный техникум. Результаты 
деятельности за последние пять лет 
демонстрируют прирост по всем отра-
слям, подчеркнула Мария Борисовна 
и пожелала не останавливаться на до-
стигнутом, ставить перед собой новые 
цели и задачи. 

В ходе рабочего визита в Чувашию 
председатель правления Центросо-
юза Мария Бекетова побывала в АО 
«Чувашторгтехника», где были обсу-
ждены вопросы сотрудничества, а так-
же ознакомилась с ходом реализации 
Комплексной программы развития на 
примере Большесундырского и Морга-
ушского райпо.  

МАСТЕР-КЛАСС

«ВКУСНЫЙ» 
СЕМИНАР: 
КАК ОБУЧАЛИ 
ПОВАРОВ
OO ЕЛЕНА КЛИНСКАЯ, 
соб. корр., Владимирская область

В стенах Владимирского филиала 
Российского университета кооперации 
прошли курсы повышения квалификации 
для поваров организаций Владимирского 
областного союза потребительских 
обществ «Современные тенденции развития 
организаций общественного питания».

На семинар пригласили важных спикеров, которые 
поделились с участниками современными тенденция-
ми в сфере кулинарии и общепита.

Семина Ольга Алексеевна, старший преподаватель 
кафедры Владимирского филиала РУК, рассказывала 

о новых видах оборудования для предприятий обще-
пита, а также о посуде для предприятий питания: как 
правильно и что именно выбрать, следуя не только 
тенденциям, но и здравому смыслу.

Слушатели узнали о том, какие есть профессио-
нальная техника и оборудование, сильно облегчаю-
щие жизнь сотрудникам общественного питания.

Среди разобранных устройств были такие инте-
ресные вещи, как пакоджет – современное устройст-
во, подвергающее гомогенизации продукты без пред-
варительной разморозки, оборудование для су-вид, 
которое позволяет запечатывать продукты в вакууме 
и затем готовить при низких температурах на водяной 
бане.

Также говорили о термомиксере, шкафах шоко-
вой заморозки, бликсерах, пастоварках, гриль-печах 
и многих других полезностях.

Болдырева Карина Николаевна, шеф-кондитер 
кондитерской «Ванильный кот», рассказала слуша-
телям об актуальных тенденциях развития десертов. 
Говорили о классике, которая будет всегда в моде, 
и о том, как её «осовременить», учитывая новые вку-
сы и необыч ные ингредиенты. Слушатели узнали 
про обилие основ для десертов и разнообразие кре-
мов и начинок. Также шеф-кондитер подготовила ин-
формацию о главных трендах этого года и составила 
рейтинг кондитерских изделий, которые заказывают 
сейчас чаще всего. А на десерт Карина Николаевна уго-

стила всех «классикой» в своём исполнении – вкусней-
шим медовиком внушительных размеров.

Среди спикеров был также Андреев Денис Петро-
вич, шеф-повар ресторана «Панорама». Он рассказал 
о фастфуде как актуальной гастрономической практи-
ке потребления, а также поделился полезными кули-
нарными лайфхаками, которые можно применять не 
только в ресторане, но и в столовой.

Завершала обучение Пронина Мария Алексеев-
на, популярный фуд-стилист и фуд-фотограф города 
Владимира. На этом этапе была настоящая изюминка 
всего семинара – мастер-класс по фудстайлингу сала-
та. Участникам раздали одинаковый набор продуктов, 
из которых они должны были приготовить не только 
вкусную, но и красивую закуску. Получилось неплохо!

Участники семинара очень благодарны организа-
торам за то, что сейчас у них есть возможность идти 
в ногу со временем и получать актуальные и разно-
сторонние знания в своей сфере. Более того, они вы-
разили желание спустя какое-то время повторить об-
учение, разобрав и другие, не менее важные, моменты 
своей работы.

А ведь ещё каких-то несколько лет назад профес-
сия повара была не слишком-то и востребована. Но 
всё меняется, и сейчас эта специальность – одна из 
топовых. Регулярно повышая свою квалификацию, 
можно не только стать гуру в этой отрасли, но и полу-
чать неплохой и стабильный доход от своей работы.

ПРИОРИТЕТ – 
УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ
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OO ДАРЬЯ СМИРНОВА, 
соб корр., Нижегородская область

Нынешний и следующий годы – это 
переходный период для кадастровой оценки 
недвижимости. Росреестр обязал все регионы 
прежде всего провести в 2022 году оценку земли, 
без учёта ограничений по периодичности 
закона № 237-ФЗ. 

В 2023 году по тем же правилам регионы будут за-
казывать оценку остальных объектов (помещения, 
здания, машино-места). Переход на единый цикл 
оценочных работ позволит определять кадастровую 
стоимость на одну дату по всей территории РФ. Также 
в период 2022–2023 годов осуществляется переход на 
новый регламент оценки, оспаривания её результатов.

– Кадастровая стоимость объектов недвижимо-
сти напрямую влияет на итоговую сумму налоговых 
отчислений за нежилые здания и земельные участки 
в вашей собственности, – поясняет главный юрискон-
сульт Нижегородского областного потребительского 
общества Ирина Кошечкина. – Поскольку таковых 
объектов в кооперативных организациях очень много, 
то и налоговое бремя на сегодняшний день очень су-
щественно сказывается на финансовой устойчивости 
наших организаций. От того, как вы проведёте юриди-
ческую работу по снижению кадастровой стоимости 
на земельные участки и нежилые здания, напрямую 
зависит величина налоговых выплат.

Владельцы объектов недвижимости уже знают, что 
кадастровая стоимость объектов – будь то здание или 

земельный участок – является основополагающим 
фактором при налогообложении, и уделяют процеду-
ре Государственной кадастровой оценки (ГКО) при-
стальное внимание. По новым правилам ГКО стала 
проводиться с введением в действие закона «О госу-
дарственной кадастровой оценке» (№ 237-ФЗ). И с мо-
мента переоценки кадастровая стоимость большинст-
ва объектов недвижимости возросла в несколько раз.

Единый нормативный акт о кадастровой оценке 
(закон № 237-ФЗ) применяется с 2016 года. По нему ра-
ботают все регионы страны, бюджетные учреждения, 
комиссии при Росреестре. На период 2022–2023 годов 
в законе № 237-ФЗ предусмотрен ряд нововведений: 
меняется периодичность оценочных работ для всех ре-
гионов, кроме городов с федеральным статусом – вме-
сто трёх лет теперь периодичность составит один раз 
в четыре года, но для городов федерального значения, 
как и ранее, оценку можно проводить один раз в два 
года; меняется порядок рассмотрения споров о разме-
ре кадастровой стоимости – с 2022 года регионы могут 
досрочно вводить новый порядок оспаривания через 
бюджетную комиссию, а с 2023 года эти правила начнут 
применяться по всей стране; меняется порядок судеб-
ного оспаривания – теперь собственникам нужно по-
давать административный иск, который будет рассма-
триваться по нормам КАС РФ; вводится единый цикл 
кадастровой оценки по всем регионам РФ – с этой це-
лью свои разъяснения дал Росреестр, описав порядок 
проведения оценочных работ на ближайшие два года.

Как и ранее, решение о проведении оценочных 
работ принимают органы власти субъекта РФ. Они 
заключают договор с бюджетным учреждением, фор-
мируют перечни недвижимости, утверждают итого-
вый отчёт.

– Знать порядок проведения кадастровой оценки 
полезно для того, чтобы вы могли контролировать её 
ход и при необходимости скорректировать кадастровую 
стоимость объекта недвижимости до того, как она будет 
утверждена, – отмечает Ирина Владимировна. – Уста-
навливать кадастровую стоимость в размере рыночной 
по заявлению заинтересованных лиц с 2023 года будет 
бюджетное учреждение. Для этого потребуется подать 
ему или в МФЦ заявление в период с даты постановки 
объекта на государственный кадастровый учёт до даты 
снятия с этого учёта. При этом нужно будет уложить-
ся в шестимесячный срок с даты, по состоянию на ко-
торую проведена рыночная оценка объекта. Эта дата 
должна быть указана в приложенном к заявлению от-
чёте об оценке рыночной стоимости.

– За последние несколько лет ПК «Шарангское рай-
по» уже дважды приходилось снижать кадастровую 
стоимость объектов, – говорит юрисконсульт ПК «Ша-
рангское райпо» Роман Чежия. – При последней пере-
оценке рыночной стоимости объектов недвижимости 
и земельных участков ПК «Шарангское райпо», кото-
рая проводилась в 2020–2021 годах, ежегодная эконо-
мия на налогах на землю составила 65 700 рублей, а по 
налогам на имущество (здания) – 500 023 рубля в год. 

OO ФЕДОР КОЗЛОВ, 
Ульяновская область

Именно таким – своим – для 
подавляющего большинства 
жителей Барышского района 
Ульяновской области является 
председатель совета Барышского 
райпо Игорь Киселёв. 

Очередное подтверждение этим 
словам самое яркое: в минувшем сен-
тябре на выборах Советов депутатов 
Барышского городского поселения 
и Барышского района он одержал но-
вую убедительную победу. Более того 
– ему вновь (а это уже вторая пятилет-
ка!) доверили возглавлять райсовет 
депутатов и быть главой муниципаль-
ного образования «Барышский рай-
он». Всего же он избирается депутатом 
районного Совета в пятый раз! Впер-
вые – в далёком 2004 году. В январе 
текущего года однопартийцы довери-
ли ему вновь (в третий раз) стать се-
кретарём местного отделения партии 
«Единая Россия», которым он является 
с 2012 года. В чём секрет такого дове-
рия земляков? 

Никакого секрета нет. Просто Ки-
селёв – крепкий хозяйственник, юрист 
и экономист, прекрасно знающий лю-
бые мало-мальские нужды живущих 
рядом людей и умеющий их решать. Об 
этом вам скажет любой барышец. А до-
веряют Игорю Павловичу ещё и потому 
(а может, и прежде всего!), что видят 
его работу председателя потребобще-
ства: с ним Барышское райпо удержи-
вает лидерство в сфере региональной 
потребкооперации. А что: если человек 
прекрасно руководит крупным градо-
образующим и взявшим на себя со-
циальные функции предприятием, то 
и решение жизненно важных вопросов 
целого района ему по плечу. Поэтому 
и голосовали за Киселёва на выборах 
жители активно и дружно. Закономер-
ная победа! 

Нужно сказать, что Киселёвы в Ба-
рышском районе – семья известная 
и всю свою жизнь связанная с потре-
бительской кооперацией. Много деся-
тилетий Барышским райпо управлял 
глава семейства Павел Иванович. При 
нём предприятие и вышло на тот вы-
сокий уровень, который держит и по 
сей день.  

В 2009 году члены совета райпо дове-
рили руль управления сыну Павла Ива-
новича – Игорю Павловичу. 

Киселёв-младший знал, что взвали-
вает на себя тяжелейшую ношу – дело 
всей жизни отца. Неизбежно было и их 
сравнение в общественном мнении. Но 
Игорь не спасовал.

Конёк Барышского райпо – это про-
изводство и общественное питание. 
И сейчас на барышский общепит, как 
и годы назад, равняется вся область. 
Уже в первые годы руководства Иго-
ря Киселёва были начаты масштаб-
ная модернизация оборудования, ре-
конструкция и капремонт площадей. 
В 2011 году все здания были оформле-
ны в собственность райпо. Когда в рай-
он пришёл природный газ, Барышское 
райпо также стало лидером – в сжатые 
сроки газифицировали цехи и построи-
ли без малого три десятка газовых ко-
тельных, реконструировали несколько 
пекарен. 

Число торговых точек умножилось. 
Ныне у райпо более 15 магазинов в Ба-
рыше, в сёлах и посёлках, расширяется 
и сеть выездной торговли. Райпо при-
ходит туда, где предприниматели за-
крывают свои стационарные магазины, 
потому что кооператоры – не коммер-
санты. 

Малым отдалённым сёлам уделя-
ется особое внимание. Работающие на 
выездной торговле специализирован-

ные «Газели» и «уазики» с фирменными 
логотипами на бортах – желанные гости 
в каждой деревушке.  

Пандемия коронавируса стала 
серьёзной проверкой всех первых лиц 
организаций и муниципалитетов на 
профпригодность. В «шоколадных» 
условиях руководить – не такая боль-
шая проблема и нагрузка. А ты вот 
попробуй не растеряй, что имеешь, 
в условиях катастрофы! Киселёв с вы-
зовом справился. В 2020 году, при по-
чти полной остановке деятельности 
предприятий общественного питания, 
он сумел сохранить весь численный 

состав работников Барышского рай-
по, зарплата выплачивалась вовремя 
и полностью. И коллектив это оценил 
своей преданностью родному пред-
приятию. 

При всех огромных затратах на 
переоснащение и газификацию про-
изводства (в условиях сначала пан-
демии, а сейчас западных санкций, 
что привело к значительному подо-
рожанию стройматериалов и т.д.) Ба-
рышское райпо по инициативе своего 
руководителя занималось и занима-
ется благотворительностью. Помощь 
от предприятия и лично Киселёва 
всегда идёт Новодольскому детдому 
(сейчас там расположен психоневро-
логический интернат для детей-ин-
валидов), местному Свято-Троицкому 
храму, барышским учреждениям куль-
туры и спорта. С началом проведения 
спецвоеноперации по освобождению 
Донбасса вслед за своим лидером ра-
ботники райпо включились в добро-
вольческую деятельность для под-
держки жителей республик и бойцов 
Вооружённых сил России, формирова-
ний ЛНР, ДНР, добровольцев именных 
ульяновских батальонов «Симбирск» 
и «Свияга» и земляков, призванных 
в рамках частичной мобилизации. 

Под особой опекой предприятия 
– несколько мобилизованных сотруд-
ников и их семьи. С работниками – ны-
нешними бойцами Игорь Киселёв на 
ежедневной связи, на любую просьбу 
в коллективе тут же находится опера-
тивный отклик.

НАШЛИ ПОЛМИЛЛИОНА

ЕМУ ВЕРЯТ, ОН – СВОЙ

МНЕНИЕ
Константин Аркадьевич Инешин, председатель совета Ульяновского обл-

потребсоюза, региональный координатор федерального проекта «Российское 
село», член Президиума Российского профессорского собрания:

– Игоря Киселёва хорошо знаю, уважаю и ценю как человека и руководителя не 
одно десятилетие – потомственный кооператор и достойный представитель своей 
семьи. Он успешно продолжает дело отца. Во многом благодаря Киселёвым Барыш-
ское райпо является в Ульяновской области (не ошибусь, если скажу, что и в России) 
одним из самых больших по количеству пайщиков. А это как раз лучшее подтвер-
ждение умелого руководства.

Столь же много сил Игорь отдаёт и как председатель районного Совета депута-
тов – глава района. Уж он, как никто другой, знает: если в районе сильная потребко-
операция – район точно будет крепким в социальном плане.

Власть региона видит пользу от потребкооперации и, в свою очередь, помогает 
нам. Кооперация получает поддержку в виде субсидий на развитие материальной 
базы. Так, Барышское райпо с долевым участием региона обновляет автопарк, при-
обрело оборудование. И мы благодарны губернатору Ульяновской области Алексею 
Юрьевичу Русских за внимание и сотрудничество.
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ПЕЧЬ ХЛЕБ – 
ТОЖЕ 
СЛУЖБА 
РОДИНЕ
OO ВАЛЕНТИН СИДОРИН, 
Ленинградская область

С раннего утра горячий хлеб 
из пекарни Ефимовского 
потребительского общества 
развозят во все концы 
Бокситогорского района. 

Для обслуживания селян у райпо 
есть 13 стационарных магазинов, 75 де-
ревень обслуживается автолавками, но 
ароматный, без химии, горячий хлеб 
берут не только на реализацию через 
кооперативную торговлю. Предприни-
матели с ночи выстраиваются в очередь 
за товаром перед пекарней, чтобы по-
везти товар и в рабочий город Пикале-
во, и древний Тихвин, и на Вологодчину.

– Где родился, там и пригодился. 
Это про нашего пекаря Павла Миниче-
ва, коренного жителя посёлка, парня, 
который, к слову, окончил Ленинград-
ский областной университет име-
ни Пушкина и имеет квалификацию 
учителя технологии и предпринима-
тельства. Но любовь к хлебу выше ди-
плома, с 2014 года он в пекарне и лет 
десять старший пекарь, – рассказыва-
ет председатель совета Ефимовского 
потребительского общества Галина 
Малиновская.

Павел Николаевич много делает для 
помощи мобилизованным и их семьям. 
Потребительское общество занима-
лось отправкой гуманитарной помощи 
в Донбасс, готовило сухари и другую не-
портящуюся продукцию. 

Разрабатываются новые сорта, ог-
ромное внимание уделяется качест-
ву сырья. Муку в Ефимовском берут 
в Санкт-Петербурге и Волхове, при этом, 
если хлебные изделия не поднимаются, 
сырьё оказывается неподобающего ка-
чества, его возвращают, требуют замены.

– Мы обязаны обеспечивать по 
договорам и детские сады, и школы, 
и социальные учреждения, там тру-
дятся люди, которые в наше непростое 
время выполняют важнейшие зада-
чи, учатся наши дети, поправляются 
больные. У них и через хлеб должно 
приходить чувство уверенности, они 
в отличие от покупателей в магазине не 
«голосуют рублём», и качество их пита-
ния – дело нашей совести, – говорит Га-
лина Малиновская.

Павел Миничев имеет бронь, но кто 
скажет, что он и ещё многие такие же 
парни из системы потребительской ко-
операции не служат Родине? 

ЮРИЙ КАЦНЕЛЬСОН: 

«НУЖНА СИСТЕМА 
СЕЛЬСКИХ ПЕКАРЕН»
Исполнилось 25 лет Российской гильдии пекарей 
и кондитеров (РОСПиК). В канун юбилея президент 
гильдии Юрий Кацнельсон дал интервью одному из 
сетевых изданий, в котором рассказал о состоянии 
отрасли и о проблемах её развития. 

Он напомнил, что недавно на заседании Международно-
го союза пекарей и кондитеров речь шла о наметившейся 
тенденции в нашей стране: растёт популярность малых част-
ных пекарен и сокращается число хлебозаводов. У крупных 
хлебопекарных предприятий большие расходы, ведь нужно 
содержать немалый штат, автопарк для доставки продукции 
в десятки торговых объектов. Многие не выдерживают и за-
крываются. На смену индустриальному хлебопечению при-
ходят экономически выгодные малые пекарни. Это мировой 
тренд, поскольку во многих странах развито мелкотоварное 
хлебное производство с вкраплением промышленного, кото-
рое в основном производит монопродукты. 

Например, в США один из таких заводов выпускает в день 
по 300 тонн яблочных пирогов. Другой – галеты для солдатских 
пайков. И всё. В нашей стране, по данным Росстата, индустри-
альное хлебопечение занимает пока порядка 40 процентов, но 
этой структуре, полагает Юрий Кацнельсон, не достаёт финан-
совых средств для тщательного обследования рынка, и потому 
она может не учесть всех мелких производителей хлеба. 

По мнению президента РОСПиК, сегодня малые пекар-
ни реально занимают около 70 процентов отечественного 
рынка хлебопечения. В маленьких деревнях, сёлах, город-
ках они становятся центром притяжения местных жителей, 

потому что привозной хлеб через день-другой черствеет, 
а если его доставляют раз в неделю, как случается, тогда 
вообще ситуация никуда не годится. Люди должны иметь 
возможность покупать свежий хлеб каждый день! 

В следующем году РОСПиК намерен опробовать в пяти ре-
гионах России систему сельского хлебопечения. Не сколько 
лет проект будут обкатывать, а затем, уверен президент 
гильдии, он встанет на рельсы и полностью оправдает себя. 
Правда, при этом надо понимать, что речь идёт о создании 
малого бизнеса, которым нужно заниматься круглосуточно 
и без выходных – пока к нему на местах далеко не все готовы. 

Какова тут позиция государства? Нынче на селе про-
живает около 30 миллионов человек, что составляет 
20–25 процентов населения страны, так что это, конечно, 
серьёзный стратегический проект. Однако главный ключ 
к его решению, как и к другим проблемам сельского хлебо-
печения, находится исключительно в руках местных адми-
нистраций, потому что хлеб и хлебобулочные изделия – ре-
гиональные продукты. Срок реализации хлеба составляет 
не более 72 часов, и оттого его нельзя выпекать, скажем, 
в Москве, а продавать на Дальнем Востоке. Отсюда должно 
быть понимание, что данная проблема – местная. 

А ведь есть ещё несколько проблем, которые так или 
иначе отражаются на процессах хлебопечения. Это и тари-
фы региональных естественных монополий, которые зани-
мают до 10 процентов стоимости хлеба, и выделение участ-
ков под сельские пекарни – их не везде можно просто так 
получить, и другие проблемы местного уровня. В этой си-
туации, считает руководитель РОСПиК, следует организо-
вывать региональные объединения пекарей и кондитеров, 
поскольку для одного мини-хлебозавода администрация 
ничего не сделает, а вот объединению поможет в рамках су-
ществующего антимонопольного законодательства.

ПОДГОТОВИЛ АНАТОЛИЙ БЕРШТЕЙН 
(с использованием материалов РОСПиК)

OO ЕЛЕНА САЛТЫКОВА,
 соб. корр., Свердловская область

Хлебокомбинат Шалинского 
райпо издавна обеспечивает 
хлебной продукцией весь район. 
Шалинский хлеб покупают 
в качестве гостинца друзьям 
и родственникам, соседям 
и коллегам. 

Редко теперь встретишь такой 
в магазинах мегаполисов. И не толь-
ко хлеб, но и хлебобулочные изделия, 
газированную воду, пряники произво-
дят шалинские хлебопёки, разливают 
питьевую воду. Вся эта продукция не 
раз отмечалась дипломами и медаля-
ми. Как сейчас живёт пищекомбинат? 
Об этом мы беседуем с председателем 
правления Шалинского райпо Верой 
Марковой.

– Благодаря качеству своей продук-
ции наш пищекомбинат остаётся на 
плаву, но удерживаться в этой позиции 
ему становится всё сложнее, – говорит 
Вера Семёновна. – Катастрофически не 
хватает средств для обновления обору-

дования и автотранспорта для достав-
ки хлеба. Это связано со снижением 
объёмов производства. Если некоторое 
время назад мы продавали продукцию 
хлебопёков в 30 своих магазинах, то сей-
час продаём её лишь в 10 оставшихся. 
А сокращать число своих магазинов мы 
вынуждены, так как не можем противо-
стоять мощному натиску сетей. 

Индивидуальные предпринима-
тели берут нашу продукцию, но у них 
реализация всё равно идёт не в той 
степени, как это было в наших мага-
зинах. Ко всему прочему нам недавно 
пришлось сменить директора пище-
комбината – уговорили заведующую 
производством возглавить ещё и пред-
приятие и, таким образом, быть в двух 
ипостасях одновре менно. Ирина Вла-
димировна всего два месяца возглав-
ляет комбинат, а до этого, будучи по 
специальности технологом хлебопекар-
ного производства, здесь же работала 
на разных должностях – от тестовода до 
мастера и заведующего производством. 

Усугубила и без того сложное поло-
жение пищекомбината мобилизация 
слесаря производственных цехов пище-

комбината Александра Ячменева, кото-
рого никем не удаётся заменить. 

– Труд у нас, конечно, нелёгкий – хлеб 
весь идёт ручной разделки, – отмечает 
Ирина Владимировна. – И, конечно, та-
кой работы люди стараются избегать. 
А ведь было время, когда на наш комби-
нат было очень трудно устроиться. Когда 
я вернулась в родную Шалю из Медно-
горска Оренбургской области, куда была 
направлена после техникума, я с дипло-
мом технолога и уже полученным опы-
том работы устроиться сюда не могла: 
шесть лет работала не по специальности. 
Ситуация очень сильно поменялась, по-
этому стараемся беречь кадры. И я очень 
благодарна своей наставнице, ветерану 
Нине Васильевне Бахтияровой, которая 
выходит на работу, чтобы поддержать 
родной коллектив. Сейчас мы ежемесяч-
но выпускаем 26 тонн хлеба, по 2 тонны 
пряников и хлебобулочных изделий, 
300 декалитров питьевой и газированной 
воды, 400 килограммов сухарей. 

Хлебопёкам очень нужна мешко-
подъёмная машина, но купить её не 
могут – средств не хватает, с трудом 
изыскивают средства для ремонта авто-
мобилей, использующихся для доставки 
хлеба. Сейчас из четырёх автомобилей 
три находятся в ремонте. С помощью 
субсидий решить проблему со средства-
ми хлебопёкам не удаётся. Одна надежда 
на коллег из других районов: они готовы 
брать на реализацию пряник «Нежный», 
«Топтыжку», «Городецкую забаву», да 
и газированная вода отличного качест-
ва на основе натуральных ингредиентов 
тоже в спросе. Вот только вопрос снова 
упирается в доставку. Думается, админи-
страция района не должна оставаться 
в стороне, так как задачи эти имеют со-
циальное значение. 

На снимке: директор пищекомбина-
та Шалинского райпо Ирина Усольцева 
с продукцией, готовой к отправке по-
требителям.

НА ОДНОМ ОПЫТЕ НЕ ВЫЕДЕШЬ.  
ЗАВОД ПОРА МОДЕРНИЗИРОВАТЬ
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ПРОФСОЮЗНАЯ ЖИЗНЬ

С ПОЧТЕНИЕМ 
К СТАРШЕМУ 
ПОКОЛЕНИЮ
OO МИЛА АРХАНГЕЛЬСКАЯ, 
Республика Мордовия 

Месячник пожилого человека традиционно 
проходит в октябре. В это время 
в Мордовпотребсоюзе совместно 
с Республиканской организацией 
профсоюза работников потребкооперации 
и предпринимательства проходят 
мероприятия для ветеранов.

Это и встречи с заслуженными пожилыми коопе-
раторами, и чаепития, и концерты. И конечно, оказы-
вается адресная помощь ветеранам. Если кто-то по со-
стоянию здоровья или по каким-то другим причинам 
не смог принять участие, он получает поздравления 
и продуктовые наборы на дому.

Какой же трогательной и радостной была встре-
ча мордовских ветеранов-кооператоров 27 октября! 

Два года до этого люди «золотого возраста» не могли 
собраться в День пожилого человека из-за пандемии 
коронавируса, хотя связь друг с другом не теряли.

Тепло поздравили ветеранов потребкооперации 
председатель Республиканского профсоюза, предсе-
датель совета Мордовпотребсоюза Светлана Осипова, 
председатель правления Мордовпотребсоюза Алек-
сандр Романов, руководители кооперативных органи-
заций республики.

– Мы делаем всё возможное, чтобы окружить вас 
заботой и вниманием, создать условия для благопо-
лучной жизни. Мы рады, что вы являетесь активны-
ми гражданами, продолжаете вносить свой вклад 
в развитие общества. Желаю вам крепкого здоровья, 
душевного тепла, домашнего уюта, оптимизма и дол-
голетия! – обратилась к ветеранам Светлана Осипова.

Много добрых слов было сказано в этот день 
в адрес ветеранов, и они тоже не остались в стороне 
– поблагодарили за заботу, рассказали поучитель-
ные истории о своей работе в прошлом. А Валерий 
Кунда, проработавший в потребкооперации более 
40 лет, проникновенно прочитал стихи, которые сам 
сочинил. 

Мордовские ветераны-кооператоры создали груп-
пу в WhatsApp, чтобы активно общаться и обмени-
ваться информацией. Они единогласно поддержали 
совместный проект отраслевого профсоюза и Мор-
довпотребсоюза о расширении экспозиции музея 
о потребительской кооперации республики, пообеща-
ли пополнять его экспонатами.

Для участников праздника было организовано ча-
епитие, которое прошло в тёплой и уютной обстанов-
ке. 

В рамках месячника пожилых людей Мордовская 
республиканская организация профсоюза работни-
ков потребкооперации и предпринимательства при-
няла участие в благотворительной профсоюзной ак-
ции «Старшему поколению – почёт и уважение!». Её 
финальной точкой стала встреча с ветеранами в боль-
шом зале Дома союзов. Около 20 ветеранов Мордовии 
отмечены почётными грамотами и благодарностями 
ФПРМ. Среди них – ветераны мордовской потреби-
тельской кооперации Любовь Баканова и Мария Ци-
бизова.

На снимке: ветераны Мордовпотребсоюза снова 
вместе. 

Фото из архива Мордовпотребсоюза

ЗА РУЛЁМ В ЛЮБУЮ 
ПОГОДУ 
OO ОЛЬГА МОМОТ, 
соб. корр., Брянская область

30 октября свой профессиональный праздник 
отметили работники автомобильного транспорта. 
Представители этой профессии есть в каждой 
кооперативной организации. 

К примеру, водительский коллектив Навлинского рай-
по состоит из пяти человек: Николая Абрамочкина, Миха-
ила Ефремова, Александра Цайичина, Виктора Терешкина 
и Алексея Шурупова. Все они водители со стажем.

По Навлинскому району у кооперативных водителей че-
тыре основных маршрута, вместе с продавцом они ездят на 
выездную торговлю в отдалённые деревни, где нет стацио-
нарной сети магазинов. Это Кольцовка, Журавка, Василь-
евка, Борщово и другие. В райпо уверяют, что по сравнению 
с тем, что доставляли в деревни 10–15 лет назад, ассортимент 
товаров заметно расширился. Основа ассортимента выезд-
ной торговли – это группа товаров первой необходимости: 
хлеб, молоко, соль, спички, макароны, мясо птицы, рыба, 
колбаса, мыло, стиральный порошок, печенье, конфеты, ле-
том – мороженое. Райпо работает и по заявкам жителей. Тог-
да к перечню добавляются и другие товары.

В потребкооперации всегда был сплочённый коллектив 
водителей. А самые надёжные, ответственные и стойкие тру-
дятся в системе десятилетиями. К примеру, Николай Абра-
мочкин работает в организации около 30 лет. Его знают как 
исполнительного и пунктуального сотрудника. Александра 
Цайичина, который работает в райпо с 1985 года, также ха-
рактеризуют только с положительной стороны. Буквально 

обо всех водителях Навлинского райпо можно сказать, что 
они обязательные, исполнительные и компетентные во всех 
вопросах, касающихся их работы. Свой транспорт они содер-
жат в надлежащем состоянии, аккуратно ведут документы. 
К людям и за товаром выезжают в любую погоду, но по каким 
бы трудным маршрутам они ни ездили, уже на следующий 
день их машины всегда блестят чистотой. Словом – профес-
сионалы своего дела.

– Труд водителя – это постоянное напряжение, – при-
знаётся Михаил Ефремов, один из водителей, – но мне эта 
профессия нравится – люблю дорогу и разные маршруты, 
поэтому рад, что каждый день за рулём!

На снимке: дружный коллектив водителей Навлинского 
райпо 

Фото Навлинского райпо

МОЛОДЕЕТ 
НАГАДАК!
В старинной деревне Малый 
Нагадак, основанной ещё в конце 
XVI века, настоящий праздник. 
После капитального ремонта 
и реконструкции открылся 
магазин Аургазинского райпо. 

Кооператоры не поскупились, вло-
жили в объект 1,9 миллиона рублей. По-
тому что уверены – затраты быстро оку-
пятся. Это уже не первый обновлённый 
сельский магазин Аургазинского райпо 
в нынешнем году. В передовом коллек-
тиве взяли курс не только на коренную 
реконструкцию, но и на сооружение но-
вых торговых точек на месте магазинов, 
построенных много лет назад и не от-
вечающих современным требованиям 
к предприятиям торговли. Одно слово 
– молодцы!

ПОДГОТОВИЛ 
ВЛАДИМИР МАЗИН, 

соб. корр., Республика Башкортостан 

ЗАМЕЧЕНЫ 
И ОТМЕЧЕНЫ 
В Уфе прошли 
широкомасштабные торжества, 
на которых чествовали передовых 
работников агропромышленного 
комплекса республики. Не 
остались без внимания и успехи 
работников потребительской 
кооперации. 

Так, указом главы Башкортоста-
на Радия Хабирова орденом Салавата 
Юлаева награждён председатель совета 
Кармаскалинского райпо Равис Абуза-
рович Хазиев. 

Одной из высших наград Башкор-
тостана он отмечен за многолетний 
добросовестный труд и большой вклад 
в развитие агропромышленного ком-
плекса республики. 

Почётное звание «Заслуженный 
работник пищевой индустрии Ре-
спублики Башкортостан» присвоено 
Елене Александровне Шафигуллиной 
– главному бухгалтеру потребитель-
ского общества «Хлебокомбинат» Ба-
калинского района. 

В КОНТЕКСТЕ СВО

ШТАБ НАЧАЛ РАБОТУ
OO ДАРЬЯ СМИРНОВА, 
соб. корр., Нижегородская область

В НОСПО создан региональный штаб для 
координации деятельности организаций 
потребкооперации, сбора информации, 
мониторинга требований законодательства 
и информирования в условиях частичной 
мобилизации в РФ и в период проведения 
специальной военной операции. Возглавил штаб 
председатель совета НОСПО Алексей Ериков.

Нижегородская земля в этом году приняла несколько ты-
сяч беженцев из Донбасса, отметил Алексей Валерьевич.

– Кооператоры области предоставляли пострадавшим лю-
дям продукты питания, воду, предметы первой необходимо-
сти и гигиены, обеспечивали вывезенных жителей Донецка 
и Луганска горячим питанием, сухими пайками, постельным 
бельём, товарами для детей. 

Кооператоры трижды участвовали в сборе гуманитар-
ной помощи, в частности оказали поддержку сформиро-
ванному в Нижегородской области воинскому подразде-
лению, бойцы которого лично участвовали в специальной 
военной операции либо находились в регионе на перефор-
мировании.

Организована помощь мобилизованным: работники ПО 
«Дальнеконстантиновский кооператор» отгрузили партию 
овощей, Починковское райпо сформировало и предоставило 
партию продуктовых наборов, Шатковское райпо оказало ма-
териальную помощь, ковернинские кооператоры предоста-
вили автотранспорт и материальную помощь.

В настоящее время во всех организациях системы создан 
и поддерживается необходимый запас товаров первой необ-
ходимости.
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ВОЛОНТЁРЫ ДЛЯ БАБУШЕК
OO АЛИСА АЛЕКСАНДРОВА, 
Брянская область

В пятницу 28 октября в России отмечали 
День бабушек и дедушек, достойно 
дополняющий череду семейных праздников. 

Накануне этого события студенческий волонтёрский 
отряд Брянского кооперативного техникума «Связь по-
колений» навестил подопечных городского комплексно-
го центра социального обслуживания населения.

Бабушки и дедушки этого социального учреждения 
– давние друзья волонтёрского студотряда. Ребята регу-
лярно устраивают для них дружеские визиты, общают-
ся со старшим поколением, играют в настольные игры.

В этот раз ребята подготовили для пенсионеров 
праздничный концерт со стихами и песнями. Но с пу-
стыми руками в гости не ходят, поэтому приятным до-
полнением к праздничному вечеру стал фирменный 
пирог, который с любовью и заботой испекли будущие 
кондитеры. Сладкий подарок пришёлся как раз к столу 
– День бабушек и дедушек ребята вместе с подопечны-
ми центра завершили дружным чаепитием.

Как отметила Наталия Коваленко, руководитель 

студотряда волонтёров, студентка 3-го курса, ребята 
всегда с удовольствием посещают центр соцобслужи-
вания населения, а общение со старшим поколением 
дарит море позитивных эмоций обеим сторонам.

ДИКТАНТ ПИСАЛИ СО ВСЕЙ  
СТРАНОЙ
OO КАТЕРИНА БРАТОЛЮБОВА, 
Ивановская область

На региональной площадке Ивановского 
кооперативного техникума прошёл 
Всероссийский экономический диктант 
«Сильная экономика – процветающая Россия!».

Студенты и преподаватели ежегодно принимают ак-
тивное участие в написании Всероссийского экономи-
ческого диктанта, и новый, 2022/23 учебный год не стал 
исключением. Все желающие получили уникальную 
возможность не только проверить свои знания в обла-
сти классической экономики, но и проявить эрудицию 
в области знаний основ финансовой грамотности, пред-
принимательства, экономической истории России.

В течение 45 минут ребятам предстояло ответить на 

28 вопросов о налогах, страховании, об истории денег, 
решить экономические задачи.

Студентка 3-го курса Полина Костоправова расска-
зала о своих впечатлениях от диктанта: 

– Очень рада, что мне представилась возможность 
поучаствовать во Всероссийской экономической ак-
ции. Считаю, что подобные мероприятия позволяют 
участникам повысить свою экономическую грамот-
ность и развить интеллектуальные возможности. На-
писать диктант может каждый, но не каждый на «от-
лично». С одной стороны, достаточно общей эрудиции, 
но некоторые вопросы, посвящённые экономической 
истории нашей страны, могут потребовать дополни-
тельной подготовки, помогли знания, приобретённые 
на занятиях, без них не справиться.

– Студенты активно принимают участие во Всерос-
сийской акции. Ведь участие в диктанте – это не только 
проверка знаний, но и увлекательный процесс, способ-
ствующий росту экономических компетенций, владение 
которыми становится особенно важным в современном 
мире, – поделилась преподаватель Екатерина Смирнова.

По окончании мероприятия всем участникам вы-
дали сертификаты, студенты продемонстрировали вы-
сокий уровень знаний современной экономики России 
и мира: 38 процентов студентов справились с задания-
ми с результатом от 80 до 93 баллов.

ДАЁШЬ, МОЛОДЁЖЬ!

OO АНАТОЛИЙ БЕРШТЕЙН, 
соб. корр., Ставропольский край

Каждый год Ставропольский 
кооперативный техникум гостеприимно 
распахивает двери для пополнения большого 
коллектива студентов. 

И здесь, по словам ответственного секретаря при-
ёмной комиссии, организатора по воспитательной 
работе Марины Саркисян, адаптация вчерашних 
абитуриентов, пожалуй, самая главная проблема, ко-
торую надо преодолеть как можно быстрее. 

Именно с этой целью для студентов проводятся 
различные мероприятия, в том числе патриоти ческой 
направленности. Теперь в техникуме учебная неделя 
начинается с классного часа, посвящён ного самым 
разным темам, но преобладает «Разговор о важном», 
в котором речь идёт о патриотизме и воспита нии 
человека, его гражданской позиции, историческом 
просвещении, нравственности, экологии и др. 

Весьма важный момент: каждый понедельник 
занятия начинаются с поднятия флага Российской 
Федерации и исполнения государственного гимна. 
Для закрепления устной информации организовано 
сотрудничество с рядом общественных и культурно-
просветительских учреждений Ставрополя, в част-
ности с киновидеопрокатом. Благодаря ему в стенах 
техникума студенты смотрят художественные филь-
мы прежде всего патриотической направленности. 

Большое внимание уделяется и борьбе с терро-
ризмом – это сегодня выходит на первый план. Спе-
циалисты киновидеопроката показали студентам 

фильм «Красный призрак» c трансляцией перед 
сеансом ролика, посвящённого этому опасному яв-
лению в современной жизни общества. В ходе прос-
мотра каждый учащийся получил памятку по проти-
водействию терроризму, агитации террористических 
и экстремистских взглядов в интернете. 

Студенты участвуют и в городских мероприяти-
ях, посвящённых борьбе с терроризмом. Такой была, 
к примеру, недавняя акция «Мы – за мир!», где после 
минуты молчания ребята возложили цветы к стенду, 
посвящённому жертвам терактов, а также прикрепили 
бумажных журавлей, символизирующих мир и добро. 
В актовом зале техникума прошёл показ документаль-
ного фильма «Терроризм: за кадром». Для первокурс-

ников была организована экскурсия, посвящённая по-
двигам героев-ставропольцев в годы войны. 

Марина Саркисян уверена, что благодаря таким 
патриотическим акциям молодое поколение будет 
помнить имена ставропольцев, сражавшихся за сво-
боду своего Отечества. 

Кстати, подобные экскурсии проводятся как 
в аудитории, так и за пределами техникума. Ребята 
побывали на пешеходных экскурсиях «Ставрополь 
исторический», где узнали историю города, им рас-
сказали о великих людях, посещавших Ставрополь 
в разные времена. Проводить экскурсии помогают 
молодёжные общественные и городские организа-
ции, центр «Патриот» и музей Великой Отечествен-
ной войны «Память». 

– Патриотизм воспитывается на конкретных делах, 
– говорит Марина Саркисян. – Наши студенты помога-
ют формировать гуманитарную помощь для бежен-
цев из ДНР и ЛНР, благодаря усилиям студенческого 
волонтёрского отряда «Молодые за милосердие» груз 
для жителей этих республик доставлен в городской 
пункт приёма. Помимо этого ребята участвовали в ак-
ции «Письмо солдату», в митинге-концерте «Своих не 
бросаем» в поддержку Российской армии и референ-
думов о вхождении ДНР и ЛНР, а также Херсонской 
и Запорожской областей в состав России. Нельзя не 
сказать и об акции «Чистая память», которая прово-
дится в городе ежегодно, суть её – сохранение памяти 
об участниках войны. Студенты техникума помогают 
приводить в порядок территорию кладбищ, воинские 
и другие захоронения, убирают мусор.

На снимке: студенты техникума с гуманитар-
ным грузом для жителей Донбасса.

Фото автора

РАЗГОВОР О ВАЖНОМ ПОДКРЕПЛЯЕТСЯ ДЕЛАМИ

Алёна Афонина, студентка 
Казанского кооперативного 
института, филиала Российского 
университета кооперации, 
учится на четвёртом курсе по 
специальности «Экономическая 
безопасность». Алёна – активный 
боец студенческого отряда, 
отработала три целины.

В рамках общероссийской акции 
взаимопомощи #МЫВМЕСТЕ девушка 
совсем недавно выезжала в Луганскую 
и Донецкую народные республики, где 

устанавливала лагеря для переселен-
цев, помогала в проведении аварийно-
восстановительных работ. Совместно 
с командой добровольцев оказывала 
помощь в ликвидации последствий про-
исшествия на Крымском мосту.

И вот свежая новость: Алёна Афо-
нина стала советником Министерст-
ва по делам гражданской обороны 
и чрезвычайным ситуациям Республи-
ки Татарстан.

Она вошла в новый состав Молодёж-
ного правительства региона, который 
формировался по итогам конкурса. Все-

го на конкурс было подано 179 заявок 
из 30 муниципальных образований. Он 
проводился в несколько этапов: пред-
ставление программы кандидатов, го-
лосование, собеседование. В итоге был 

определён 21 победитель. Эти ребята 
вошли в состав Молодёжного прави-
тельства. В их числе – Алёна Афонина.

На снимке: Алёна Афонина прово-
дит с детьми уроки безопасности.

В КОНТЕКСТЕ СВО

В ВУЗАХ КООПЕРАЦИИ 
РАСТУТ ПАТРИОТЫ 
И ПРОФЕССИОНАЛЫ
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НОВОСТИ ИЗ СИБИРИ

ВОТ ТАКОЕ КИНО – 
НАШЕ!
OO ИРИНА АТРАШКЕВИЧ, 
Новосибирская область

Cтуденты СибУПК приняли участие в кейс-
чемпионате «Муниципальный десант», который 
прошёл в рамках проекта «#Кадры54». 

Команды студентов из 11 вузов Новосибирска соревно-
вались в разработке, представлении и внедрении медиапро-
дуктов, рассказывающих об особенностях 14 муниципальных 
районов Новосибирской области. В ходе подготовки проектов 
студенты напрямую взаимодействовали с органами местного 
самоуправления, администрациями районов области, пред-
лагали свои идеи и новые форматы.

Итоги кейс-чемпионата подвели 14 октября в прави-
тельстве региона при участии губернатора Новосибирской 
области Андрея Травникова. В состав экспертной комиссии 
по оценке студенческих проектов вошла ректор Сибирско-
го университета потребительской кооперации Валентина 
Бакайтис.

Команды-участники показали ролики для соцсетей, пу-
бликации для сайтов районов, чат-боты, онлайн-выставки 

и другие современные медиаформаты, которые могут быть 
использованы для продвижения Новосибирской области.

Команда СибУПК на протяжении двух недель готовила 
видео ролик об Искитимском районе. Особое внимание в нём 
было уделено объектам сельского хозяйства и промышлен-
ности. С высоты птичьего полёта были запечатлены красоты 
Искитимского района – Бердские скалы и река Бердь, являю-
щиеся точкой туристического притяжения всей Новосибир-
ской области.

Медиапродукт уже размещён на сайте администрации 
Искитимского района и набрал 1,2 тысячи просмотров на 
YouТube, 296 лайков. Он будет использован для продвижения 
муниципального образования.

На снимке:   Валентина Дудникова, первый заместитель 
руководителя администрации губернатора Новосибирской 
области, и  Святослав Климук,  студент СибУПК.

Фото автора

ДАЁШЬ, МОЛОДЁЖЬ!

ЛАЙФХАКИ 

ЕСЛИ ТЫ 
ПЕРВОКУРСНИК
OO ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА

Приближается сессия. Для 
первокурсников это всегда 
серьёзное испытание. Ведь 
с началом учёбы в вузе многие 
начинают испытывать тревогу, 
у ребят появляются страхи 
и опасения: «А вдруг я поступил 
не на ту специальность? Вдруг 
не справлюсь? Вдруг не найду 
общий язык с однокурсниками?» 
В этом случае важно успокоиться 
и осознать, что тревожное 
состояние в начале любого 
нового дела присуще всем и порой 
даже самые уверенные в себе 
люди начинают сомневаться 
в правильности своего 
выбора. Чтобы справиться 
с этими проблемами, психологи 
советуют начать действовать 
и предпринять шесть шагов.

 M Первый из них – наладить 
отношения с однокурсниками. 
Для этого надо внимательно 
присмотреться к ним, сесть 
с кем-то понравившимся за парту, 
поговорить, найти общее дело. 
Примерно через полгода ты уже 
хорошо будешь представлять, 
кто чего стоит, и всегда находятся 
люди, близкие по духу, хотя иногда 
они и не вызвали симпатию 
с первого взгляда.

 M Шаг второй – разобраться 
с организацией учебного процесса, 
лекции и семинары с практикой 
отличаются от привычных 
уроков, но ты обязательно 
справишься. Посоветуйся со 
старшекурсниками, куратором. 

 M Шаг третий – готовиться 
к занятиям каждый день. Не 
бойся что-то не знать, это как 
раз удачная для тебя ситуация 
– за счёт приложенных усилий 
ты можешь начать учиться 
значительно лучше, чем в школе. 
Используй второй шанс, измени 
отношение к обучению и тебе 
станет интереснее жить.

 M Шаг четвёртый – стать 
самостоятельнее. Теперь ты 
сам в ответе за свой быт. Есть 
возможность без родителей 
планировать свой бюджет, 
определять важность трат, 
научиться содержать в порядке 
свою одежду и обувь. Важно 
правильно питаться и высыпаться.

 M Шаг пятый – начать вести 
здоровый образ жизни. 
«В здоровом теле – здоровый дух». 
Кроме этого, занятия спортом 
помогут обрести новых друзей 
на других курсах. Хорошо, если 
есть ещё какие-либо таланты, 
которые помогут социализации – 
умение петь, танцевать, актёрские 
способности, опыт участия 
в научной работе. Сейчас самое 
лучшее время, чтобы их проявить.

 M Шаг шестой – узнать как 
можно больше о своей будущей 
профессии. Часто аппетит 
приходит во время еды, и когда 
пообщаешься с преподавателями 
и с профессионалами на практике, 
будущая работа становится 
понятнее и привлекательнее.

МУЗЕЙ НАПОМНИТ 
О ГЕРОЯХ
OO ДАРЬЯ СМИРНОВА, 
соб. корр., Нижегородская область

Нижегородский экономико-технологический 
колледж продолжает плодотворное сотрудничество 
с Историко-художественным музеем города 
Арзамаса по патриотическому воспитанию 
студентов.

В библиотеке колледжа были размещены материалы об 
Отечественной войне 1812 года, в которой принимали участие 
и жители Арзамаса. Студенты колледжа на уроках истории 
и ОБЖ ознакомятся с данной экспозицией, а также получат 
возможность принять участие в викторине, посвящённой 
Отечественной войне 1812 года. 

По словам заведующей музеем Нижегородского экономи-
ко-технологического колледжа Валентины Колосовой, в рам-
ках сотрудничества колледжа с Арзамасским историко-худо-
жественным музеем разработаны проекты патриотического 
воспитания молодёжи на примере участников, героев войн 
начиная с Отечественной войны 1812 года. В музее колледжа 
создана Книга памяти, состоящая из четырёх разделов: герои 
Великой Отечественной войны – работники колледжа (9 че-
ловек), труженики тыла – сотрудники колледжа (16 человек), 

дети войны – работники колледжа (34 человека), дети и внуки 
победителей. Этот раздел формируется материалами, иссле-
дованиями сотрудников, студентов колледжа о своих близ-
ких, родных, родственниках.

В музее колледжа собран материал о работе клуба «Гвар-
деец» из числа студентов разных курсов. Все эти материалы, 
документы, фото оформлены и постоянно пополняются.

Ребята из военно-патриотического кружка «Гвардеец» 
встретили гостей из музея, помогли им оформить выставку. 

– В дальнейших планах у гвардейцев проведение мини-
экскурсий для студентов колледжа на основе материалов, 
представленных музеем, – рассказала командир юнармейско-
го отряда «Гвардеец» Анастасия Бебнева. 

МОЛОДЦЫ, РЕБЯТА! 
OO ВЛАДИМИР МАЗИН, 
соб. корр., Республика Башкортостан

Студентам Бирского 
кооперативного техникума 
Данилу Сагитову и Кириллу 
Пекозину вручена  
благодарность от главы 
Башкортостана Радия Хабирова 
с формулировкой: «За активное 

участие в работе студенческих 
отрядов». 

Эти ребята, как уже сообщалось, 
принимали участие в восстановлении 
разрушенного украинскими национа-
листами памятника Саур-Могила, что 
в Донецкой Народной еспублике. 

3–4 ноября Данил Сагитов и Кирилл 
Пекозин в составе делегации Республи-
ки Башкортостан побывали в Кузбассе, 
на 63-м Всероссийском слёте студенче-
ских отрядов.  

НАВЫКИ – НА ОТЛИЧНО
OO НАДЕЖДА ЩЕРБАКОВА, 
Новосибирская область 

Команда Новосибирского кооперативного 
техникума имени А.Н. Косыгина 
Новосибирского облпотребсоюза заняла 
второе место в Межрегиональном чемпионате 
профессионального мастерства студентов, 
обучающихся по программам среднего 
профессионального образования в образовательных 
организациях Российской Федерации 

по специальности «правоохранительная 
деятельность».

Пять команд соревновались за право быть лучшей. Ка-
лининград, Волгоград, Челябинск, Уфа, Туймазы и Новоси-
бирск – все учебные заведения привезли своих самых силь-
ных, выносливых и сообразительных студентов.

Испытания проходили в течение двух дней. Раскрыть 
убийство с целью хищения имущества в жилом помещении, 
провести обыск в жилом помещении, задержание, досмотр, 
показать навыки строевой, физической, огневой подготовки 
– вот только часть того, что необходимо было сделать под чут-
ким присмотром компетентного экспертного сообщества.

Нашим ребятам под руководством преподавателей тех-
никума удалось завоевать почётное второе место.
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OO ЕЛЕНА ПРИЩЕП, 
Ивановская область

На старой фотографии, которая 
привлекла внимание в интернете, 
две женщины за прилавком 
в магазине с удивительными, 
какими-то несовременными 
лицами. 

Мудрость и спокойная уверенность 
на одном перекликается с робкой 
надеж дой на другом. Многочисленные 
умники – знатоки советской истории 
подметили множество мелочей на при-

лавках: китайские бамбуковые зон-
тики, будильники без звонков сверху, 
фибровые чемоданы, фотоаппараты 
«Москва» и «Киев», сумки-рюкзаки из 
ткани вроде флока, новомодные тогда 
пластиковые сумки-авоськи. Сделана 
эта фотография была в промтоварном 
магазине Верхнеландеховского райпо 
Ивановской области в 1959 году. Уда-
лось найти даже имя старшей продав-
щицы – это заведующая магазином На-
дежда Александровна Тихомирова.

Верхний Ландех – старинное торго-
вое село с интересной историей и ча-
стично сохранившимися архитектур-

ными памятниками. С конца XIX века 
село стало известно по всей России 
и даже за рубежом благодаря своему 
уникальному строчевышивальному 
промыслу. Строчевую вышивку Верх-
него Ландеха и окрестных сёл отлича-
ли узоры с изображением цветочных 
мотивов – розы, виноградные грозди, 
веточки смородины, полевые цветы, 
вьюнки.

После революции кроме успеш-
но работавших строчевых артелей 
промкооперации действовали также 
и сельские потребительские общества – 
Крамское, Симоновское, Стариковское, 
Барановское. В 20–30-е годы они входи-
ли в состав Пестяковского райпотреб-
союза. После образования отдельного 
Верхнеландеховского района в 1946 году 
создаётся собственное Верхнеландехов-
ское райпо. В 1967–1974 годах его пред-
седателем был Василий Васильевич 
Мальков, впоследствии награждённый 
знаком «Отличник советской потреби-
тельской кооперации». 

В своих воспоминаниях он писал: 
«В 1949 году в феврале женился, при-
ехал из Мыта и заступил на работу. 
С 1959 года ввели новомерное райпо 
и стали ликвидировать разные сель-
по. Остались только Мытское и Верх-
неландеховское. С 1946 по 1961 год 
руководителем местной кооперации 
был Спиридон Степанович Волков. 
При нём была крепкая экономическая 
основа. После него – Уралов Александр 
Васильевич, при котором построили 
множество различных магазинов». 
Ветеран упоминал о том, что сельские 
жители на 70 процентов питались 
со своего огорода, поэтому прибыль 
приносила также выездная торговля. 
В 1983 году образовалось Верхнелан-
деховское районное потребительское 
общество. Работали 10 магазинов раз-
ной направленности и один универмаг. 
Как утверждал ветеран: «Товару было 
много, не хватало баз для хранения». 
В настоящее время отдельного Верх-
неландеховского райпо в Ивановской 
области не существует.

КООП-ИСТОРИЯ

ПОД ЗАНАВЕС 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ 
ЭКОНОМИКИ
OO АНАТОЛИЙ БЕРШТЕЙН, 
соб. корр., Ставропольский край

В 10-й (1976–1980 годы) и 11-й пятилетках 
(1981–1985 годы) потребительская кооперация края 
достигла наивысшего расцвета. Во многом этому 
способствовал ряд партийно-правительственных 
постановлений о значительном увеличении закупок 
сельхозпродуктов и производстве товаров широкого 
потребления кооперативными предприятиями. 

Краевой союз, откликаясь на эти постановления, прини-
мал решительные меры, направленные на их выполнение. 
В эти годы потребительские организации Ставрополья дела-
ли всё от них зависящее, чтобы удовлетворить растущие нуж-
ды населения, и прежде всего сельского. Достаточно будет 
сказать, что в крае функционировали к началу 12-й пятилет-
ки 33 районные заготовительные конторы, 23 предприятия 
хлебопекарной промышленности, 12 консервных и пивова-
ренных заводов, 9 пищекомбинатов, 41 собственное подсоб-
ное хозяйство. Материально-техническая база по сравнению 
с 9-й пятилеткой возросла втрое! 

Огромную роль в развитии кооперации сыграли в раз-
ные годы председатели правлений крайпотребсоюза В.Т. Бо-
гомазов и С.Г. Бутов. Умелое руководство позволило ввести 
в строй пивоваренные, хлебопекарные и консервные пред-
приятия, холодильники, склады с искусственным климатом 
для хранения плодов и фруктов, цехи по переработке овощей 
и другое. 

Особенно активно занималась кооперация заготовитель-

ной деятельностью, которую осуществляли вместе с райза-
готконторами и 15 кооперативных хозяйств. Они закупали 
у населения ежегодно около 1,3 миллиона штук яиц, 25 ты-
сяч тонн картофеля, 83 тысячи тонн овощей, 32 тысячи тонн 
плодов, 14 тысяч тонн бахчевых, 5 тысяч тонн винограда. Из 
заготовленных овощей большая их часть перерабатывалась 
на предприятиях кооперации, которые производили за год 
в среднем 2,4 тысячи тонн квашеной капусты, 2,1 тысячи тонн 
солёных огурцов и 2,3 тысячи тонн солёных помидоров. Кро-
ме того, за счёт откорма скота и птицы в своих подсобных хо-
зяйствах кооператоры получали ежегодно без малого 3 тыся-
чи тонн мяса. 

Крайпотребсоюз помимо увеличения объёмов солёно-
квашеной продукции делал упор на развитие хлебопечения, 
полного цикла переработки мяса, производства рыбы хо-
лодного копчения. Так, например, в 1980 году выпечка хле-
ба и хлебобулочных изделий составила 67 тысяч тонн, было 
произведено 954 тонны мяса, выработано 3,4 тысячи тонн 
колбасных изделий, 770 тонн рыбы холодного копчения. Вы-
рос также выпуск пива и безалкогольных напитков, овощных 
консервов. 

Многие работники были отмечены государственными 
и ведомственными наградами. Особо подчёркивалось, что 
доля кооперации в товарообороте края превысила 30 процен-
тов, крайпотребсоюз в розничном товарообороте потребко-
операции России занимал седьмое место, по объёму произ-
водства безалкогольных напитков – первое место, консервов 
– второе место, колбасных изделий – четвёртое место, конди-
терских изделий – шестое место. 

Как видно из этих показателей, потребкооперация края 
была на подъёме, отличалась высокой динамикой развития, 
мощной производственной базой. Безусловно, хотя она и была 
частью тогдашней социалистической экономики и в нема-
лой степени страдала от вмешательства властных структур 
и административного регулирования её деятельности, тем 
не менее сохраняла социальную направленность, выполня-
ла функции, связанные с удовлетворением материальных 
запросов, в частности с торговым обслуживанием в первую 
очередь сельских территорий. 

ПОЛУЧИВ 
ПРИБЫЛЬ, 
ЗАДУМАЛИСЬ 
О БИБЛИОТЕКЕ
В июне 1902 года успешно начало 
работать Архангельско-
Соломбальское потребительское 
общество.

Цель общества была прописана 
в Уставе и состояла в предоставлении 
«своим членам по возможно дешёвой 
цене и по умеренным рыночным це-
нам различных предметов потребле-
ния и домашнего обихода». Основными 
членами общества являлись рабочие 
местных заводов. Руководство Солом-
бальского общества было представле-
но мещанами и чиновниками.

Средства Соломбальского потреби-
тельского общества составлял капитал 
«оборотный» и «запасный». В начале 
своей деятельности обществу не хвата-
ло начального капитала. Многие члены 
общества уклонялись от внесения паёв, 
опасаясь неплатёжеспособности и ско-
рого разорения общества. Тогда члены 
правления начали активно сотрудни-
чать с другими обществами и лавками.

Одной из фирм, оказавшей помощь, 
стала фирма А.Ф. Богданова, которая 
предоставила товарный кредит Солом-
бальскому обществу. Кооператив сумел 
вступить в Московский союз потреби-
тельских обществ, наладить контакты 
с тридцатью фирмами не только в Ар-
хангельске, но и в Москве, Петербурге, 
Ярославле и даже в Риге. Продаваемый 
в лавке товар был достаточно дешёвым, 
но хорошим по своему качеству.

Спросом пользовались прежде все-
го продукты питания. В ассортименте 
были мука, крупа (пшено, греча, пер-
ловка, рис), орехи, масло, чай, табак. 
Через четыре месяца после открытия 
торговли в продажу был введён новый 
товар – книга. Из московского магазина 
«Труд» поступали книги по так называе-
мому «рабочему вопросу», художествен-
ная литература, в том числе революци-
онно-демократического содержания. 
Через семь месяцев стали также торго-
вать хрустальной и фаянсовой посудой.

По истечении второго операцион-
ного года, то есть в июне 1904 года, об-
щество получило прибыль в размере 
224 рублей 29 копеек. Собранием чле-
нов общества было решено использо-
вать её для открытия библиотеки, ко-
торой могли пользоваться как члены 
общества, так и местные жители.

Однако в 1904 году общество при-
влекло к себе внимание губернского на-
чальства и местных полицейских вла-
стей. Ведь в членах правления состояли 
И.И. Годлевский-Добровлянский, И.Ю. 
Кок и другие социал-демократы. Было 
установлено, что члены Соломбальско-
го потребительского общества часто 
собирались для обсуждения различных 
вопросов, не касающихся деятельности 
общества. Поэтому 8 марта 1905 года 
губернатором Архангельской губернии 
был подписан указ о закрытии Солом-
бальского потребительского общества.

ФОТОГРАФИЯ 
НАПОМНИЛА О БЫЛОМ
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УТЕПЛЯЕМСЯ. 
НО КРАСИВО!
OO ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА

Поздняя осень – время резкого 
похолодания, и переход от 
сравнительно тёплого октября  
часто даётся нелегко. Именно 
в эти дни легко простудиться, 
поэтому так важно правильно 
одеваться на улице и в помещении. 
Помните, что лучше тёплая 
одежда, свежий румянец 
и улыбка, чем прикид не по сезону, 
трясущиеся от холода губы, 
посиневшие лицо и руки. Как же 
одеться стильно и при этом 
не замёрзнуть?

 M Для дома или для общежития 
обязательно на ноги приобретите 
тёплую домашнюю обувь. Напри-
мер, вязаные или шерстяные «угги». 
«Коты» на меху сделают ваш облик 
уютным и симпатичным.

 M Нужно носить термобельё (есть 
очень стильные варианты) или 
поддевать под флисовый костюм 
хлопковые майки с длинным рука-
вом и лосины. Хорошо помогают 
от холода разные виды жилеток, 
они смотрятся спортивно и совре-
менно. Когда долго сидите за ком-
пьютером, берите с собой бутылку 
с горячей водой.

 M Продумайте своё нижнее бельё 
– боксеры или шортики лучше 
летних вариантов типа стрингов. 
Для девушек под брюки или юбку 
обязательны плотные колготки 
с добавлением кашемира или анго-
ры. Есть очень красивые варианты. 
Тут лучше не экономить. Удобны 
утеплённые модели брюк.

 M Не надо забывать про высокие 
носки. Голые щиколотки хороши 
только для фотографий. При нашем 
климате такая мода губительно вли-
яет на здоровье суставов и мышц. 
Подкатанные джинсы и тонкие 
кроссовки – для лета. В холодную 
погоду лучше обувь на толстой 
непромокаемой и не резиновой 
подошве. Дополнительная стелька 
в обувь тоже может помочь сохра-
нить ногам тепло.

 M И последнее – стильная шапка. 
Лучше шерстяная, плотно при-
легающая к голове. Часто только 
капюшона бывает недостаточно, 
он может съезжать на лицо или 
сдуваться при ветре. Не помешают 
шарфы и перчатки по погоде. Сну-
ды, наматываемые вокруг шеи, из 
моды ещё не вышли.

ЛАЙФХАКИ

OO ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
В наше непростое время мы всё же задаёмся 
вопросом, как стать счастливым вопреки 
внешним событиям, происходящим в мире. 

Каждый человек понимает счастье по-своему. Тем 
не менее в мире стали исследовать проблему счастья, 
даже вывели индекс счастья, подразумевая под ним 
благосостояние людей и окружающей их среды, сте-
пень довольства людей своей жизнью. Стоит обратить 
внимание на опыт народов – лидеров этого рейтинга 
– жителей Скандинавских стран.

В Финляндии, занявшей в прошлом году первое 
место по индексу счастья, есть культ «сису». Это слово 
сложно точно перевести на русский, им обозначают 
обычно мужество, решимость, внутреннюю силу. Для 
того чтобы объяснить это иностранцам, финны гово-

рят о том, что исходный корень этого термина означа-
ет «внутренний» или «внутри» и поэтому связывается 
с дисциплиной и мотивацией. Другими словами, это 
готовность мужественно перенести самые трудные 
времена.

Норвегия ориентируется на «фрилуфтслив», 
в этом понятии гармонично сочетаются три слова 
– «свобода», «воздух» и «жизнь». В концепции этого 
образа жизни преобладает независимость от гадже-
тов и достижений современной цивилизации, культ 
природы и движения на свежем воздухе. Свобода 
для норвежца – это удобство и тепло: «нет плохой по-
годы, есть только плохая одежда». Уважительное от-
ношение к природе и право на равный доступ к ней 
закреплено в Норвегии на государственном уровне. 
Путешествия и повседневное пребывание на све-
жем воздухе снижают уровень стресса, укрепляют 

здоровье, помогают противостоять вызовам нашего 
времени. Хотя в определённом смысле фрилуфтслив 
включает в себя элементы выживания в суровых 
условиях, но его реализация включает в себя проти-
востояние стрессу путём общения с природой и опо-
ры на культурные начала. 

Шведский «лагом» – это пропаганда умеренности 
во всём, соблюдение определённого баланса во всех 
областях жизни, простота и отказ от неумеренного 
потребления. Для жизни в стиле «лагом» обязательно 
состояние комфорта, безопасности для жизни и здо-
ровья. Шведы увязывают это понятие с традициями 
викингов, которые, передавая чашу с напитком по 
кругу, стремились отпить столько, чтобы было доста-
точно и хватило другому. В принципах «лагом» – скром-
ность, забота об экологии, минимализм, качество 
и максимальная натуральность. Чтобы жить в стиле 
«лагом», следует делать то, что приносит максималь-
ное удовольствие, находить время для отдыха, искать 
компромиссы при конфликтах.

ЗДОРОВО ЖИВЁШЬ

OO АНАТОЛИЙ БЕРШТЕЙН, 
Северный Кавказ

Отдых на Черноморском 
побережье даже сейчас, в так 
называемый низкий сезон, всё 
равно прекрасен. 

ПЛЯЖИ НЕ ПУСТЕЮТ
Хотя курортников гораздо меньше, 

нежели летом, однако погода ещё от-
носительно тёплая и солнечная – са-
мое время прогуливаться, наслажда-
ясь живописными видами, и дышать 
морским целительным воздухом. 

Наиболее смелые и закалённые 
плавают не в бассейне, а в море, тем-
пература воды сейчас в районе Сочи 
около 18–19 градусов. Поэтому и пля-
жи не пустуют, на них оборудованы на-
стилы, зоны отдыха, инсталляции для 
фото и развлечений. Немало также 
туристов и на горнолыжных трассах 
Сочи – сезон тут в разгаре. В курорт-
ных городах Анапе, Геленджике, Ново-
российске, Туапсе, Сочи продолжают 
действовать экскурсионные бюро. 

В межсезонье большинство санато-
риев Кубани радует доступными цена-
ми и льготными программами, напри-
мер программа «Южная здравница» 
продлится до 1 мая следующего года. 
Как и раньше, она предлагает оздо-
ровительные туры на региональные 
курорты со скидками 5–30 процентов 
и продолжительностью от двух суток до 
трёх недель. 

Железнодорожное и автобусное 
сообщение есть со всеми городами-ку-
рортами Кубани. Многие едут на своей 
автомашине. Действует и авиасообще-
ние, правда, пока только рейсы в аэро-
порт Адлера.

В КАВМИНВОДЫ – КРУГЛЫЙ 
ГОД 

Здравницы Кавказских Минераль-
ных Вод, в том числе санаторий «Цен-
тросоюз-Кисловодск» принимают 
отдыхающих круглый год. Тут предла-
гается более 300 программ оздоровле-
ния, применяются самые совре менные 
медицинские технологии и обору-
дование. В санатории «Центросоюз-
Кисловодск» есть такие совре менные 
методы лечения, как озонотерапия, 
спелеотерапия и другие. В здравницах 
получить санаторно-курортное лече-
ние можно как по общему или базово-
му, так и по профильному направле-
ниям, с воздействием на конкретную 
проблему, связанную с болезнями 
кожи, позвоночника, бронхолёгоч-
ной и сердечно-сосудистой системы. 
Во время отдыха можно пройти ком-
плексное обследование организма, 
и после этого врач назначит необходи-

мые процедуры, в том числе прогулки 
на свежем воздухе. 

Особенно красив сейчас, поздней 
осенью, курортный парк Кисловодска, 
где деревья расцвели разными краска-
ми, радуя глаз отдыхающих. Стоимость 
лечения нынче самая низкая, к приме-
ру в ессентукском санатории «Исток» 
цена одноместного стандартного номе-
ра не превышает 1300 рублей в сутки. 
Интересны и экскурсии по краю и в со-
седние регионы, где немало достопри-
мечательностей, памятников культуры.

НА ЭЛЬБРУС? ПОЖАЛУЙСТА!
В Кабардино-Балкарии также от-

крыта круглогодично сеть санаториев, 
домов отдыха, пансионатов. Немало их 
в горной местности, где гости отлич-
но проводят время, укрепляя здоро-
вье походами к водопадам, глубоким 
озёрам, иным интересным местам. 
К их услугам – высокогорный курорт 
«Эльбрус», который предлагает под 
руководством опытного инструкто-
ра подняться на вершину Эльбруса. 
Услуга платная, можно расплачивать-
ся с помощью банковской карты. 

Ну и, конечно, притягивают отды-
хающих канатные дороги, с высоты 
которых открываются изумительные 
виды снежных вершин Большого Кав-

казского хребта. Однако далеко не всем 
подходит пребывание в горах. Мож-
но обратить внимание на курортную 
зону в столице республики Нальчике, 
которая славится здравницами, да-
ющими хороший оздоровительный 
эффект. Здесь функционирует свыше 
десятка центров отдыха, в которых ор-
ганизуются экскурсионные програм-
мы с посещением памятников истории 
и достопримечательностей. Стоимость 
экскурсии к Чегемским водопадам, 
выбрасывающим из скал струи воды, 
искрящиеся на солнце всеми цветами 
радуги, – 500 рублей. Солнце тут светит 
почти 300 дней в году, и специалисты 
отмечают, что  благодаря ему реаби-
литация после лечения ряда болезней 
весьма высокая. В республике есть на 
что посмотреть и где отдохнуть кроме 
горнолыжного Приэльбрусья, и потому 
каждый день экскурсионные автобусы 
привозят группы туристов к термаль-
ным источникам, Голубым озёрам, на 
Поляну нарзанов. Добраться до Наль-
чика можно быстро из международ-
ного аэропорта Минеральных Вод, от-
куда маршрутки отправляются в КБР 
каждые два-три часа.

На снимке: на горнолыжном ку-
рорте в Сочи.

Фото автора

ЕСЛИ ОТПУСК  
ПРИШЁЛСЯ НА ОСЕНЬ

ФОРМУЛА СЧАСТЬЯ ПО‑СКАНДИНАВСКИ
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СКОТНЫЙ ДВОР

ЗРЯ ХОЗЯИН 
ПОЖАДНИЧАЛ
Мы с Петровной были в магазине нашего 
местного сельпо. Сложили в корзинки хлеб, 
подсолнечное масло, конфетки, прочую мелочь.

И уже направились к кассе, когда соседка вспом-
нила, что не купила к завтраку сыр. Случившийся тут 
Толик удивился: 

– Ты же сама сыр из козьего молока делаешь! 
– Так-то оно так, – ответила Петровна, да только 

моей козочке снова скоро рожать, а где ей взять силы, 
если я буду до самого окота её доить? 

Толик смущённо замолчал, и я догадываюсь по-
чему: у него до недавнего времени тоже была коза. 
Да только он не давал ей передышки перед родами. 
И сколько Петровна ему ни говорила, что так нельзя, 
не слушал: не хотел заработок терять. 

Кончилось всё печально. «Сквозное доение» по-
степенно иссушало организм, работающий на износ. 
Ведь в последние месяцы сукотности плод растёт, по-
вышается его потребность в питательных веществах. 
А их организм козы поставляет прежде всего в молоко, 
а уж потом – на нужды материнского организма, а зна-
чит, и в плод. Вот и получалось, что у Толиковой козы 
козлята рождались слабенькими, можно сказать, дох-
ленькими, да и сама она еле ноги переставляла. В один 
прекрасный день Толик нашёл её бездыханной. Пом-
нится, Петровна тогда месяц с ним не разговаривала: 
обижалась на его жадность, погубившую молодую ко-
зочку. Сама-то она, конечно, даёт своей Розочке отдых, 
или, как она говорит, запуск.

И правда, как только Петровна перестаёт козу до-
ить, вымя у той уменьшается, поскольку железистая 
ткань сокращается, а остаётся в основном соедини-
тельная. Потом гормоны делают своё дело, молоч-
ная железа восстанавливается, активно накапливает 
жир, который расходуется в период лактации. Сосед-
ка моя отказывает на это время клиентам, не сетуя на 
убытки. Зато коза здорова, молочка у неё много, и оно 
хорошего качества, высокой жирности. 

– Надо, чтобы коза отдохнула, чтобы восстанови-
лась молочная железа, – каждый раз повторяет Пет-

ровна, отпуская козу Розу в запуск. – Можно было бы 
перестать её доить за полтора-два месяца до окота, 
но я отправляю её «в отпуск» на три месяца. Не жад-
ничаю.

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛА ИРИНА ПАВЛОВА

САД 

УХОДИМ 
В СПЯЧКУ 
Если сад у вас молодой, то 
придётся перед завершением 
сезона потрудиться особо. Хотя 
и взрослым растениям нужна 
подготовка к зиме. 

У молодых деревьев надо защитить 
корневую шейку. Для этого окучьте 
штамбы на высоту до 35 сантиметров. 
Приствольные круги обложите тор-
фом, перегноем, почвой с огородных 
грядок, прочей мульчей. Штамбы 
и скелетные ветви молодых посадок 
стоит обвязать крафт-бумагой, толем, 
газетами, предварительно скручен-
ными в жгуты, старыми колготками, 
нижние концы обвязки – заглубить 
в почву. Это надо, чтобы защитить 
кору деревьев от грызунов и солнеч-
ных ожогов. 

Тёмную обвязку желательно побе-
лить известью: белый лучше отража-
ет солнце. Нижние ветки – подтянуть 
к стволам и подвязать шпагатом, что-
бы они не сломались при сильных сне-
гопадах.

Ещё раз проверьте, все ли засохшие 
плоды вы сняли со взрослых деревьев, 
все ли «вредительские» гнёзда удалили. 

У взрослых деревьев стволы надо 
очистить от омертвевшей коры и по-
белить садовой побелкой или смесью 
извести с медным купоросом (2,5 ки-
лограмма извести плюс 500 граммов 
медного купороса на 10 литров воды). 
Если нет морозов, можно продолжить 

санитарную обрезку деревьев, а мож-
но отложить до весны.

В конце месяца по подмёрзшей 
почве разбросайте под деревья пере-
превший навоз. Под весеннюю пере-
копку можно в ноябре внести удобре-
ния типа «Кемира осенняя».

Садовая земляника, которую мы 
зачастую называем клубникой, может 
зимой замёрзнуть. Особенно там, где 
часты перепады температур и отте-
пели. Снег тает, на грядках остаются 
проталины, вот и мёрзнет корневая 

система небольшого кустика. Поэтому 
землянику надо укрывать – как моло-
дые, так и старые посадки. Для этого 
можно использовать картофельную 
и томатную ботву, стебли камыша, ку-
ски картона, срезанные ветки. 

Малина на ветреных участках сада 
может пострадать и погибнуть от вы-
мерзания и высыхания. Если ваша 
малина незимоустойчивого сорта, то 
пригните её стебли к земле и закрепи-
те в таком положении до весны, при-
крыв утепляющим материалом.

ИНВЕНТАРЬ 

В ХОЗЯЙСТВЕ 
МЕЛОЧЕЙ НЕТ
Наводя порядок на участке,  
не забудьте вылить воду  
из всех бочек и перевернуть их 
вверх дном. 

Это важно. Ведь иначе в бочку снег 
нападает, дождик воды нальёт. Вро-
де бы всего-то ведра три – подумаешь, 
ерунда! Но и такой малости хватит, что-
бы морозом разорвало крепкую сталь. 
А ведь бочка – необходимая садовая по-
суда.

Всё лето в ней накапливалась и гре-
лась под лучами солнца дождевая вода 
для полива овощей. Особенно это важ-
но для огурцов, которые от холодной 
воды становятся горькими. И теперь 
бочка опять поможет вам. Например, 
чтобы с вредителями бороться. Выли-
ли воду из бочки, очистили от ржав-
чины, обсушили на ветерке. Теперь 
протрите снаружи тряпкой, смочен-
ной в керосине. Покрасьте, чтобы не 
ржавела, быстро сохнущей краской. 
А потом поставьте в сарай, под замок, 
чтобы она там поработала – половила 
мышей и крыс. Для этого надо её на-
крыть упаковочной бумагой, обвязать 
по окружности шпагатом, бумагу на-
тянуть туго, как на барабане, и проре-
зать её посерёдке крест-накрест. Длина 
разреза (20–30 сантиметров) зависит 
от плотности бумаги. В потолок над 
бочкой надо вбить гвоздь и привязать 
к нему верёвку с кусочком сала и ржа-
ного сухаря, смазанного подсолнечным 
маслом. Приманку лучше расположить 
над центром разреза, чуть выше бума-
ги. Ловушка эта будет всю зиму ловить 
врагов вашего урожая. 

Можно бочку и на улице оставить. 
Только тогда её надо перевернуть, по-
ставить на камни и положить сверху три 
кирпича, на них – лист железа, шифера 
или пластика, придавить камнями, что-
бы ветром не унесло. Под эту крышу на-
сыпать семечки, положить ягоды ряби-
ны, кусочки несолёного сала, зёрнышки, 
хлебные крошки. Синички зимой непре-
менно найдут это угощение и долгое вре-
мя будут наведываться. Бродячие кошки 
и вороны не достанут ни корм, ни самих 
пташек, а мыши и крысы не вскарабка-
ются по железным отвесным стенкам 
в птичью столовую.

«Мои соседи с наступлением холодов связывают свои дере-
вья на участке. Нужно ли это делать или необязательно?

Марина Щ., Рязанская область».

ГОТОВЬТЕ ПЕЛЁНКИ!
Большинство взрослых деревьев,  
особенно зимостойких сортов, довольно легко 
переносят зимние природные катаклизмы, 
поскольку имеют мощную корневую систему 
и большую разветвлённую крону, способную 
восстанавливать повреждения. Такие деревья 
в укрытии и связывании ветвей на зиму 
не нуждаются.

А вот что касается теплолюбивых южных пород (абри-

кос, персик, виноград), молодых саженцев, а также неко-
торых плодовых деревьев карликовых сортов, то такие ра-
стения на зиму рекомендуется укрывать. При этом стоит 
не только утеплить и защитить от повреждений стволы, 
но и позаботиться о сохранности ветвей, то есть связать 
и уплотнить их.

Среди ягодных кустарников подвязывать ветви принято 
у крыжовника, смородины (красной, чёрной, белой) и ма-
лины. Несмотря на морозостойкость этих культур, в зимний 
период они часто страдают именно от сильного ветра или 
большого количества снега, оседающего на ветках. Намер-
зающий, а затем тающий снег внутри куста – большая на-
грузка, от которой ветки ломаются или «разваливаются» 
в стороны.

ВОПРОС – ОТВЕТ
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OO ЕЛЕНА САЛТЫКОВА, 
Челябинская область 

Сейчас, наверное, трудно найти 
район, где бы не занимались 
вопросом оказания гуманитарной 
помощи мобилизованным, 
беженцам и населению, 
оказавшемуся в зоне СВО. 

В небольшом южноуральском городке 
Нязепетровске организацией сбора и от-
правления гуманитарной помощи в зону 
боевых действий занимаются админист-
рация и районный совет ветеранов.

– Мы тоже не можем оставаться в сто-
роне, – говорит председатель совета Ня-
зепетровского горпо Наталья Лукина, 
– и средства собирали на медикаменты, 
и продукты увозили в Чебаркуль, где рас-

положен центр подготовки мобилизо-
ванных, там есть родственники наших со-
трудников, в том числе и мой зять. Кроме 
всего прочего мы в своём специализиро-
ванном магазине «Ткани» организовали 
вязание тёплых носков из нашей пряжи 
для отправки в зону боевых действий. 

Нязепетровские кооператоры своим 
покупательницам, желающим связать 
носки для бойцов, бесплатно выдают 
качественную чистошерстяную пряжу 
«Деревенька» и «Верблюжка» от фабри-
ки «Пехорский текстиль», которая про-
даётся в кооперативном магазине. 

– На пару тёплых носков уходит два 
мотка пряжи, – сообщает Наталья Вла-
димировна, – носки получаются очень 

тёплые и красивые. Таким образом, мы 
уже изготовили и отправили 50 пар но-
сков нашим бойцам – пусть они чувству-
ют тепло и заботу соотечественников. 

Сейчас женщины уже несут в коопера-

тивный магазин овечью шерсть домаш-
него прядения, чтобы все желающие смо-
гли связать тёплые носки бойцам. 

Наталья Лукина и другие руководите-
ли потребительских обществ сообщают 
о том, что в процессе сбора гуманитар-
ной помощи сельские жители, особенно 
пенсионеры, чьи доходы весьма малы, 
стараются помочь и поддержать участ-
ников боевых действий всем чем только 
могут. А самое главное – все они говорят 
о том, что отдали бы последние средст-
ва, для того чтобы прекратились боевые 
действия и связанные с ними потери 
и кровопролитие.

СДЕЛАНО ЖЕНСКИМИ РУКАМИ СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

ЖИТЕЙСКАЯ ИСТОРИЯ

OO АНАТОЛИЙ БЕРШТЕЙН, 
соб. корр., Краснодарский край

Анна Николаевна Максимова – 
ветеран потребительской 
кооперации, пайщик с 56-летним 
стажем. С 1968 года она 
трудилась в Крымском райпо, 
была инструктором-ревизором, 
затем председателем районного 
комитета отраслевого 
профсоюза, директором 
межрайонной базы, исполняла 
обязанности председателя 
правления райпотребсоюза.

После смерти мужа переехала в Но-
вороссийск, а дочь и зять-военнослу-
жащий остались в Крымске. Кстати, её 
дочка Виктория тоже начинала свой 
трудовой путь в Крымском райпо, по-
том окончила Московский институт 
кооперативной торговли, преподавала 
в кооперативном техникуме. 

После переезда в Новороссийск Анна 
Николаевна более 20 лет работала под 
началом председателя совета Новорос-
сийского райпо Александры Головач. 
Была директором заготовительно-тор-
гового комплекса, со временем избрали 
председателем ревизионной комиссии. 
Сейчас она член ревизионной комис-
сии на общественных началах, уполно-
моченная от кооперативного участка 
№ 3 ПК «Новороссийское райпо». 

К слову, с Александрой Головач ве-
теран кооперации познакомилась ещё 
тогда, когда жила в Крымске. Дело 
в том, что её дочка Виктория училась 
в Московском кооперативном инсти-
туте вместе с дочерью Александры Ва-
сильевны – Светланой Галуевой и, как 

говорится, пути обеих матерей пере-
секались. Стоит сказать, что Светлана 
Алексеевна уже не один год возглавляет 
правление Новороссийского райпо.

С началом СВО зять Анны Никола-
евны, гвардии полковник Анатолий 
Стасюкевич участвовал в военных дей-
ствиях. В середине июля семье сообщи-
ли о его гибели… Слёзы и безутешное 
горе, беспокойные дни и бессонные 
ночи стали основными спутниками 
вдовы и тёщи погибшего. 

– На помощь в это скорбное для нас 
время пришли Александра Васильевна 
Головач и Светлана Галуева, – рассказа-
ла по телефону Анна Николаевна. – Они 
были рядом, оказывали мне и дочери 
всемерную поддержку, выделили ма-
териальную помощь в размере 50 ты-
сяч рублей. Потом и государство стало 
оказывать помощь.

Через газету «Российская коопера-
ция» хочу поблагодарить руководителей 
кооператива и весь коллектив райпо за 

внимание ко мне и дочери в тяжёлый 
для нас период, за любовь и доброту, за 
патриотический настрой. Храни их Го-
сподь!

Важно отметить, что кооператив 
оказывал помощь эвакуированным жи-
телям ДНР и ЛНР с первых дней специ-
альной военной операции, перечислил 
более 200 тысяч рублей, передал через 
отделение партии «Единая Россия» то-
вары первой необходимости, совместно 
с отраслевым крайкомом профсоюза 
участвовал в акции «Аптечка для сол-
дата». Александра Головач считает, что 
чужого горя не бывает, что её долг не 
только как руководителя, но и как ма-
тери помочь пережить, насколько это 
возможно, ветерану кооперации скорб-
ную пору, облегчить её страдания и бы-
стрее залечить душевную рану.

ЖЕНСКИЙ КЛУБ

ОРДЕН ПЕРЕДАЛИ ВДОВЕ...

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛА ЕЛЕНА ИВАНОВСКАЯ

Комментирует Людмила Донская, психолог, 
ведущий сотрудник регионального Центра 
психологической помощи населению Москвы.

– Каждый взрослый человек сталкивался со смер-
тью родных и близких. Несколько легче, если покой-
ный или покойная были в престарелом возрасте. Это 
обстоятельство невольно готовит родственников к по-
добному исходу, никому ещё не удалось жить вечно. 

Но смерть преждевременная, внезапная оставляет 
тяжёлую рану, на залечивание которой уходят годы. 
Чтобы пережить эту боль, надо принять факт гибе-
ли родного человека. Но сделать это часто не удаётся, 
слишком остро переживается горе, которое может со-
провождаться шоком, чувством вины, страхом, гневом 
и другими чувствами. 

Справиться с нахлынувшими эмоциями самостоя-
тельно достаточно сложно, поэтому так важна поддержка 
и опора окружающих людей. Каждый переживает смерть 
близких по-своему – универсального, подходящего всем 
рецепта, как пережить такое горе, нет.

Несколько легче верующим людям, ведь именно ре-
лигия открыто говорит о смерти, даёт надежду на про-
должение бытия после неё. Обращение к священнику 
может помочь в переживании горя, поиске дальнейше-
го смысла жизни. 

Неверующие обращают внимание на завершение 
мучений, если человек был болен, говорят о заслугах 
покойного, подчёркивая, что его жизнь не прошла на-
прасно. Общим является стремление сохранить добрую 
память, лучшие моменты в жизни, связанные с покой-
ным. Но такая память не должна мешать жить и про-
ститься с ушедшим. 

Хорошую помощь в переживании горя оказывают 
родственники и знакомые, готовые говорить об умер-
шем. По мнению психологов, традиционные фразы «все 
там будем», «на всё Божья воля», «держись», «не плачь» 
обычно не помогают, даже могут принести вред. 

Лучшим способом поддержки являются конкретная 
помощь в организации похорон, готовность быть рядом 
постоянно, контроль за едой или своевременным при-
нятием лекарств, материальная поддержка. Необходи-

мо, чтобы горюющий не оставался в одиночестве, пони-
мал, что ему необходимо дальше жить. 

При затяжной депрессии становится насущной не-
обходимостью обращение к специалистам, чтобы не 
«застрять» на скорби, быть готовым пережить смерть 
родного человека. В этом случае также часто помогает 
привлечение к работе, домашним делам, общение с род-
ными, особенно с детьми.

Психологи настаивают, что не следует скрывать 
или подавлять свои чувства и эмоции по поводу смерти 
близких, надо давать им выход. «Плачьте сколько пла-
чется», – советуют они. Однако нежелательно носить 
одежду умершего, одевать в неё родных, лучше сложить 
вещи и убрать их до тех пор, пока не пройдёт острая ста-
дия горя. 

Также специалисты не рекомендуют превращать дом 
или квартиру в музей, фотографии ушедших от нас долж-
ны сопровождаться фотографиями живых людей или 
мест, которые вызывают положительные эмоции. Кроме 
этого, нежелательны резкие перемены хотя бы год. Горе 
станет не таким острым, хотя боль останется навсегда.

КАК ПЕРЕЖИТЬ УТРАТУ БЛИЗКОГО ЧЕЛОВЕКА КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

ПОМОГАЮ ТЕМ, КОМУ ТЯЖЕЛО
Ирина. За прошедшее время было всё: ступор, истерики, желание закончить всё 

и поставить точку – уйти к нему. Очень тяжело терять близких, до 40 дней ходила как 
в тумане. Сегодня ровно три месяца, как погиб мой муж, немного встали на место моз-
ги, если можно так сказать. Что я хочу сказать – надо жить, ведь жизнь – самое пре-
красное, что даёт нам вселенная. Знаю, что легко сказать, а вот сделать сложно. Хочу 
всем, кто потерял близких людей, выразить соболезнования, держитесь!!! Пытайтесь 
отвлекаться на что-то, что вам нравится. Я сейчас много читаю, хорошо ещё есть ра-
бота, скоро пойду на стадион. Стараюсь общаться с друзьями, на праздники ездила 
в свой родной город, там у меня очень хорошие подруги есть, уже 35 лет дружим. По-
тихоньку начинаю планировать свою жизнь, хоть и ловлю себя на мысли, что в уме 
разговариваю и советуюсь с мужем, часто говорю «мы» вместо «я».

Вероника. Я нашла несколько советов, которые помогают унять мою боль. Прини-
мать поддержку от близких и друзей. Когда мы скорбим, нам хочется побыть в одино-
честве. Не отгораживайтесь от тех, кто хочет вам помочь. Забочусь о своём здоровье. 
Полноценный сон (по возможности) и правильное питание. Найти баланс. Заняться 
делами, которые помогут отвлечься от тяжёлых мыслей. Если возможно, познакомь-
тесь с новыми людьми. Стараюсь что-то делать для других, для тех, кому плохо и ещё 
хуже, чем мне, кто тоже скорбит из-за потери. Берегу память о дорогом человеке. 
Вспоминаю хорошие моменты нашей жизни. Понимаю, что нет такого средства, кото-
рое совсем избавит от душевной боли, но в одной священной книге говорится: «Бли-
зок Господь к сокрушённым сердцам...» 

КАК У ВАС?
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БАШКИРСКИЕ  
ЖЕМЧУЖИНЫ
OO ВЛАДИМИР МАЗИН, 
соб. корр., Республика Башкортостан 

Удивляюсь, почему люди едут «на юга», за границу, 
а свою малую родину, да и огромную Россию 
практически не знают, хотя красот неописуемых, 
уникальных мест у нас в стране с лихвой! 

Автор этих строк за свою большую жизнь побывал вроде 
во всех уголках республики, и всё равно каждая поездка при-
носит удивительные открытия. Причём в любое время года.

Начнём с рыбалки. Рек, озёр в республике – преогромное 
количество. Отличные уловы приносят красивейшие Канд-
рыкуль и Аслыкуль, река Агидель, более известная как Белая. 
Богато рыбой знаменитое Павловское водохранилище. 

А возьмём озеро Банное, или, по-местному, Якты-Куль, 
которое является самым глубоким пресным водоёмом Баш-
кирии, чаще его называют морем за высокие волны и крики 
чаек. Некоторые историки утверждают, что войско Емельяна 
Пугачёва останавливалось здесь на помывку, отсюда и назва-
ние Банное. Площадь озера составляет почти 8 квадратных 
километров, в длину оно тянется на 4 километра, а макси-
мальная глубина достигает 28 метров.

Длина Нугушского водохранилища составляет 25 киломе-
тров при максимальной ширине 5 километров, оно распола-
гается в уникальном природном парке «Башкирия». Уникаль-
ность природного парка в его «всегодичности», но лучше всего 
приезжать зимой или летом. Водохранилище откроет перед 
туристом всю красоту Башкирии, собранную в одном месте. 

Уникальным памятником природы по праву считается 
знаменитая, единственная в России гора Янгантау, в перево-
де с башкирского – «горящая гора», из глубин которой с не-
запамятных времён бьют пары горячих газов, да не простых, 
а целительных. Рядом с ней находится популярный курорт, 
в котором проводится лечение на основе сернистых, цинко-
вых и радоновых источников.

Если забраться на вершину горы, то можно увидеть мно-
гочисленные трещины, из которых бьют горячие струи пара – 
температура его может достигать 150 градусов.

И вот парадокс. Во всей округе нет никакой вулканической 
активности! Сколько ни бились учёные над разгадкой Янган-
тау, но так и не смогли дать вразумительного разъяснения 
сему природному феномену. 

Кстати, рядышком с горой есть источник «Кургазак» с ле-
чебной минеральной водой. 

Я уж не говорю о единственном в мире бортевом пчеловод-
стве, которое бережно хранят в Башкирии. Этот промысел по-
истине древен – ему, как доказали учёные, не менее 1500 лет. 
И его приносит дикая бурзянская пчела, необычайно живу-
чая и морозостойкая.

В Башкирии огромное раздолье для любителей восхожде-
ний. Для этого стоит побывать в Белорецком районе. Вот уж 
где красотища! Одни Инзерские зубчатки дадут массу впечат-
лений, когда вы увидите с высоты почти в полторы тысячи 
метров над уровнем моря причудливое нагромождение скал 
разных форм, обрамлённых у основания высокими деревья-
ми и разноцветной растительностью. Впечатление такое, буд-
то их создали сказочные великаны. Фантастическое зрелище! 

Стоит побывать и в Кугарчинском районе, на берегу Юма-
гузинского водохранилища, где с плотины открывается чудес-
ное место для фотосъёмок (автор этих строк такой возможно-
стью воспользовался, о чём свидетельствует прилагаемый 
снимок Белой реки). 

В этом же районе есть Мурадымовское ущелье, которое 
является памятником древнего наследия башкир. Словами 
описать его красоты невозможно. 

И это лишь малая часть того, что могут увидеть в Башкорто-
стане любители путешествий по нашей необъятной Отчизне. 

Фото автора 

НА ПРОСТОРАХ ОТЕЧЕСТВА

О НЁМ НАПОМНИТ 
МЕМОРИАЛЬНАЯ 
ДОСКА
OO ОЛЬГА КУРГАНСКАЯ, 
соб. корр., Оренбургская область

На малой родине Героя России, уроженца 
Оренбургской области Александра Прохоренко, 
в селе Городки Тюльганского района создан 
Музей боевой славы. Имя героя присвоено 
Городецкой школе, в которой он учился.

Память о нём увековечена на мемориальной доске 
в Президентском кадетском училище, бывшей оренбург-

ской «зенитке», где Александр давал клятву на верность 
Родине. В Оренбурге на улице, названной в честь Героя 
России, разбит сквер, где ему установлен памятник. 

А ещё имя Александра Прохоренко будет звучать 
и в далёкой Пальмире, где героически погиб россий-
ский офицер. 

Дело в том, что тут 19 октября открылся Образова-

тельный центр имени Героя России Александра Про-
хоренко. Также будет действовать и Центр изучения 
русского языка. Это уже шестой центр, созданный при 
поддержке России. Таким образом, Россия поддержи-
вает инициативу Сирии об открытии центров изуче-
ния русского языка, что является одним из направле-
ний государственной политики во взаимоотношениях 
с Сирийской Арабской Республикой. 

Старший лейтенант Прохоренко погиб в Сирии 
в 2016 году: оказавшись в окружении боевиков, моло-
дой офицер вызвал огонь на себя. Он принимал участие 
в военной операции в Сирии с января 2016 года. 17 мар-
та молодой офицер, находясь в тылу врага, выполнял 
наведение ударов самолётов ВКС России на цели тер-
рористов группировки ИГИЛ (запрещённая в России  
террористическая группировка). Старший лейтенант 
был обнаружен боевиками и окружён. Понимая безыс-
ходность своего положения, Саша вызвал на себя огонь 
российской авиации. О мужестве и героизме россий-
ского солдата рассказали все мировые СМИ. 

МУЗЕЙ ПОКАЗАЛ 
БОЕВОЕ ОРУЖИЕ 
ОНЛАЙН
OO АЛИСА АЛЕКСАНДРОВА

Музей «Радогощ» в Погарском 
районе Брянской области 
приглашает на виртуальную 
экскурсию «Раритеты Победы», 
посвящённую различным видам 
оружия, с которым советские 
солдаты воевали во время Великой 
Отечественной войны. 

В экспозициях представлены фраг-
менты вооружения воинов Красной 
армии, их личные вещи, документы 
и фотографии. Экскурсия предназначе-
на в первую очередь для детей с ограни-
ченными возможностями по здоровью, 
которые не всегда могут посетить му-
зей. Однако сотрудники музея уверены, 
что виртуальная оружейная выставка 
вызовет интерес и у других любителей 
истории.

По утверждению историков-краеве-
дов, здание, в котором находится музей, 
построено в конце XIX века и принадле-
жало купцу аристократу Левандо. После 
революции в нём размещались райком 
партии и местные органы власти. С 70-х 
по 80-е годы XX века в здании распола-
галась музыкальная школа. В 1986 году 
оно было передано под историко-крае-
ведческий музей.

В 2016 году «Радогощ» выиграл грант 
в благотворительном фонде Владими-
ра Потанина в программе «Музейный 
гид» на создание музейного туристи-
ческого маршрута «Погар – последний 
город Магдебургского права», а в 2017-м 
успешно открыл его. 

ДЕКОРАЦИИ 
ЛОМАТЬ НЕ СТАЛИ
OO МИХАИЛ КРАСНЫХ, 
соб. корр., Пермский край

Недавно территория Прикамья приросла ещё 
несколькими туристическими артобъектами 
– декорациями к фильму «Сердце Пармы». 

Близ города Губаха, на окраине посёлка Загубашка, 
возведена деревянная крепостная стена средневеко-
вого русского города, часовня, монастырские кельи, 
построена 20-метровая княжеская барка, появились 
и другие необходимые для фильма постройки. 

К съёмкам эпопеи о жизни Руси XV века по роману 
пермского писателя Алексея Иванова кинематографи-
сты подошли основательно. Стена длиной почти 90 ме-
тров является едва ли не точной копией Чердынского 
детинца и других крепостей, строившихся на просто-

рах нашего древнего Отечества. А здание часовни на-
поминает существующие церкви в округе. Здесь, на 
фоне русской старины, велись натурные съёмки исто-
рического фэнтези в 2018–2020 годах.

Обычно в таких случаях все декорации разбира-
ются. Но глава Губахинского городского округа Нико-
лай Лазейкин по многочисленным просьбам местных 

жителей, многие из которых участвовали в массовых 
сценах, принял решение сохранить и  превратить деко-
рации в историко-туристический объект. Ничего раз-
бирать и ломать не стали, а передали на баланс города 
Губахи, в ведение муниципального учреждения благо-
устройства. Дорогу к постройкам обставили указателя-
ми и информационными щитами с фотографиями со 
съёмок. А деревянную княжескую барку, паче чаяния, 
вообще установили на постаменте в городском сквере. 

Такое решение имело и более глубокий смысл. Де-
корации построены на территории памятника приро-
ды мирового значения «Холодный Лог». Туристы по-
мимо крепостных стен могут заодно осмотреть скалы 
и пещеры заповедника, которых в окрестностях горо-
да порядка 120. Да и сама Губаха зимой превращается 
в центр горнолыжного спорта. Здесь, среди живопис-
ных предгорий Среднего Урала, освоено 17 новейших 
трасс по скоростному спуску, слалому и сноуборду, по-
строена новая канатная дорога. И декорации к филь-
му «Сердце Пармы» стали одним из важнейших атри-
бутов как горнолыжного курорта, так и туристических 
маршрутов на такие природные заповедники, как 
«Усьвин ские Столбы» или «Каменный Город». 
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ЕВДОКИЯ ГЕРМАНОВА: 

«ВАЖНО 
КУЛЬТИВИРОВАТЬ 
В СЕБЕ ПОБЕДИТЕЛЯ»
Импульсивная и лиричная, сильная и беззащитная 
– такой разной умеет быть на экране Евдокия 
Германова. Она снималась в фильмах «Розыгрыш», 
«Ближний круг», «Кикс», «Мусульманин», «Ниагара», 
«Дом солнца», а также много играла в различных 
театрах. Актриса любит свою профессию за то, 
что она помогает понимать сложную природу 
человека, разбираться в своих противоречиях, 
работать над собой. Евдокия Германова убеждена, 
что успех приходит к тем, кто верит в свою звезду и, 
несмотря на трудности, стремится к своей цели. 

– Евдокия Алексеевна, актёрский путь бывает очень тер-
нистым. Вы согласны? 

– Я шесть лет поступала в театральный институт. Меня не 
брали, педагоги мне говорили: «Ты готовая артистка» или «Твои 
внешние данные не соответствуют твоему внутреннему содер-
жанию». Вместе со мной поступали дети или внуки известных 
людей, на их фоне я не выдерживала сравнения. А теперь я 
могу сказать: «Слава богу, что я тогда не поступила». Я потом 
видела эти мёртвые курсы. Конечно, я переживала свои не-
удачи, было чувство несправедливости. Но любое препятствие 
рождает изобретательность. В итоге я попала к Олегу Табакову, 
самому лучшему мастеру, когда он набирал свой курс в ГИТИСе, 
и всё сложилось к лучшему. 

– В чём особенность Олега Табакова как педагога? Каким 
он остался в вашей памяти? 

– Можно сказать, что у него получилось создать школу звёзд. 
Сегодня всюду снимаются и играют его ученики – Евгений Ми-
ронов, Владимир Машков, Сергей Безруков, Андрей Смоляков 
и многие другие. У табаковцев особая энергия. Я счастлива, что 
работала с Олегом Павловичем в «Табакерке» и во МХАТе. Мой 
мастер всегда мог что-то посоветовать. Помню, я репетирова-
ла Шарлотту у Адольфа Шапиро в спектакле «Вишнёвый сад». 
Роль шла тяжело, я не понимала, в чём режиссёрский замысел. 
Обратилась за помощью к Олегу Павловичу. Он сказал: «Шар-
лотта очень хочет в Париж, и она всё делает, чтобы её туда взя-
ли». И как-то я нашла подход к этой роли, играла её с удоволь-
ствием. У Табакова была способность вытаскивать из учеников 
личностный потенциал. 

– Что значит для вас актёрская профессия? 
– Артисты – уникальные существа, они занимаются человеко-

ведением. У них мозг всё время кипит. Я даже эти проблемы об-
суждала с Татьяной Черниговской. Мне интересно, как работает 
наш мозг, как у людей устроено мышление. Например, у одних из 
нас преобладает дедукция, когда мир воспринимается как целое. 
Другие отталкиваются от деталей, идут от частного к общему. Тре-
тьи как бы скачут с одного предмета на другой. А актёру нужно 
тренировать разные способы мышления. Это, кстати, пригодится 
в любой профессии при построении карьеры. 

Конечно, актёрское ремесло помогает разобраться в челове-
ке, система Станиславского использует психологию. Я всё вре-
мя стремлюсь совершенствовать актёрское мастерство. Изучаю 
основные стратегии гениев и успешных людей. Считаю, важно 

понимать: почему у одних получается достигать своих целей, 
а у других – нет. Мне очень интересен Роберт Дилтс – один из ав-
торов системы нейролингвистического программирования. Ещё 
Милтон Эриксон – великая фигура. Он болел полиомиелитом, 
был прикован к постели, но нашёл методику, которая помогла ему 
излечиться, перепрограммировал своё мышление, увидел новые 
возможности для себя, потом помогал другим людям. 

– Что самое важное для актёра при работе над ролью? 
– Культивировать в себе состояние внутреннего гения и не-

победимости. Важно выстраивать с собой правильные отноше-
ния, чтобы мы не выпадали из пространства, чтобы нас было 
видно, чтобы мы были энергичные. Когда мы работаем над ро-
лью, мы словно занимаемся кухней, готовим блюда, подбираем 
ингредиенты, представляем, как накроем стол, как рассадим 
гостей – как организуем банкет. По такому принципу делаются 
и спектакль, и фильм, и презентация. Для актёра очень важно 
умение удерживать внимание, развивать восприимчивость, ис-
пользовать любой опыт. Кого-то обижали в детстве, например 
сказали: «Ты – бездарь». Даже этот негативный эпизод идёт в ба-
гаж. Важно не впадать в состояние жертвы, удалить обиды, за-
крыть все гештальты, а эмоциями наполнять роли. Мне 63 года. 
Ролей не много на такой возраст, но всё равно сейчас у меня че-
тыре новых кинопроекта. 

– Как правильно понимать своё «я»? 
– У многих людей сдутое эго. А эго должно быть здоровым. 

Как говорится, скромность хороша в гомеопатических до-
зах. Нужно знать свои сильные и слабые стороны, понимать, 
в чём ваша цель, куда вы движетесь. Это полезно и в бизнесе, 
и в творчестве, и в семье. 

БЕСЕДОВАЛА ИНГА СНЕГИРЁВА 

КООП-МИР

В ТЫКВЕ – ЖЕНСКОЕ 
НАЧАЛО
OO АЛИСА АЛЕКСАНДРОВА

Ученики изобразительной студии 
«Кисточка» Дома культуры 
Карачевского района сделали из 
бутылочной тыквы красочных 
матрёшек.

Необычные тыквенные матрёшки 
поселились в местной библиотеке. Ребя-
та создавали их под руководством Татья-
ны Борисенко, заслуженного работника 
культуры Брянской области.

Каждая работа индивидуальна, 
украшена росписью различного жан-
ра, стилизацией цветов и птиц, а так-
же стразами. Волосы тыквенных фигу-
рок сделаны из шерстяных нитей.

– На Руси тыква всегда являлась жен-
ским символом, олицетворяющим ве-
ликую богиню Мать, прародительницу 
всего сущего, созидательную силу при-
роды, – поясняет мастер. – Даже сво-
ей формой – кругом – тыква созвучна 
с женским началом, где внутри неё мно-
гочисленные плоды, семена, и потому 
тыкву почитают как символ плодоро-
дия и изобилия, процветания и крепко-
го здоровья.

В ГОСТЯХ У «РК»

ДОСЬЕ 
Евдокия Германова родилась 8 ноября 1959 года. Окон-
чила актёрский факультет ГИТИСа. Играла в Театре на 
Таганке, Театре-студии Олега Табакова, во МХАТе имени 
А.П. Чехова и в антрепризных спектаклях. В её фильмо-
графии более 70 картин. 

НОЯБРЬ ПРАВОСЛАВНЫЙ

ПОД КРЫЛОМ 
АРХАНГЕЛА 
МИХАИЛА 

14 ноября. День памяти бессре-
бреников и чудотворцев Космы и Да-
миана Азийских. По церковному пре-
данию они жили во второй половине 
III – начале IV века. Обладая даром 
врачевания, они чудесным образом 
и совершенно бескорыстно исцеля-
ли даже безнадёжно больных людей. 
В православной традиции эти святые 
также являются покровителями де-
тей. К ним прибегают с молитвой при 
начале обучения, чтобы они укрепили 
ещё слабые детские силы и содейство-
вали их правильному развитию. В рус-
ских деревнях этих святых называли 
Кузьма и Демьян. Они считались по-
кровителями ремёсел, в первую оче-
редь кузнецов и лекарей, и звались 
бессребрениками, так как денег в руки 
не брали. 

21 ноября. Собор Архистратига 
Михаила и прочих Небесных Сил бес-
плотных. Данный праздник также из-
вестен как Михайлов день. Согласно 
иерархии чинов ангельских, арханге-
лы открывают людям Божию волю. На 
иконах архангел Михаил изображается 
в латах, с пламенеющим мечом в руке. 
Исторически на Руси архангелу Михаи-
лу молились о помощи в избавлении от 
скорби, при входе в новый дом, о спасе-
нии и сохранении Отечества. Собор свя-
того Архистратига Михаила в Кремле 
издревле был усыпальницей великих 
князей и русских царей. В старину его 
называли «церковью святого Михаила 
на площади».

26 ноября. День памяти святителя 
Иоанна Златоуста, архиепископа Кон-
стантинопольского. Он входит в число 
трёх вселенских святителей, был из-
вестен как прекрасный проповедник 
и автор богословских трудов. На протя-
жении большей части церковного года 
в храмах совершается Божественная 
литургия по чину святителя Иоанна 
Златоуста. Лучшим почитанием памяти 
святителя Иоанна Златоуста будет наше 
участие в Богослужении. 

ВСТРЕЧАЙТЕ ДЕДА МОРОЗА
OO ОЛЬГА КУРГАНСКАЯ, 
соб. корр., Оренбургская область

Всероссийский Дед Мороз из Великого Устюга, его 
внучка Снегурочка и их сказочные помощники 
отправились в путешествие на поезде по городам 
России. В этом году проект стартовал 22 октября. 
В состав празднично оформленной передвижной 
резиденции вошли приёмная Деда Мороза, вагоны для 
проведения игр и квестов, вагоны-рестораны и вагон-
лавка с северными сувенирами.

Сказочный поезд будет проезжать и через Оренбург. Степ-
ную столицу главный волшебник страны посетит со своими 
помощниками 9 декабря.

В прошлом году поезд вышел в путь 5 декабря. Тогда Дед 
Мороз вместе с командой впервые отправился из Великого 
Устюга в железнодорожную поездку. Путешествие длилось 
41 день. За это время сказочная делегация проехала более 
13 тысяч километров и побывала в 36 городах страны.

Проект пришёлся по душе как детям, так и взрослым, 
поэтому теперь он станет ежегодным. На этот раз новогодний 
волшебник проедет через всю страну – от Великого Устюга до 
Владивостока и обратно, чтобы подарить сказку детям во всех 

уголках страны. Необыкновенный маршрут включает свыше 
100 больших и малых городов и посёлков.

В каждом городе, где сделает остановку поезд Деда Мороза, 
посетителей вокзалов ждёт праздничная программа с участием 
артистов и аниматоров, которая позволит окунуться в атмосфе-
ру зимней сказки. В программе могут принять участие все жела-
ющие. Праздничная программа на вокзале или привокзальной 
площади начинается за 20 минут до прибытия поезда.

В части городов посетителей вокзала ждёт не только ани-
мационная программа у поезда Деда Мороза, но и будет пред-
усмотрена возможность посещения передвижной резиденции.
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РЕБРЕНДИНГ – 
КОЛЛЕГА 
РЕСТАЙЛИНГА
OO ЕЛЕНА ИВАНОВСКАЯ

Переосмысление бренда 
и его обновление – ребрендинг 
– проводится для того, чтобы 
компания имела возможность 
продемонстрировать 
своё стремление к переменам. 

Ребрендинг должен одновременно 
сохранить связь с прошлым и показать 
изменение всего образа компании. Эти 

перемены призваны «освежить» бренд, 
сделать его более узнаваемым, при-
влечь дополнительное внимание по-
требителей. 

Принято различать глобальный 
ребрендинг, рестайлинг и редизайн. 
В первом случае изменения осуществ-
ляются на всех уровнях бренда, то есть 
вносятся новшества в набор ценностей 
компании, её стратегию развития. Под 
рестайлингом подразумеваются изме-
нения внешнего вида продукции – её 
упаковки, этикетки, фирменного стиля. 
Смена логотипа, дизайна сайта, упаков-
ки именуется редизайном.

КАЛЕЙДОСКОП

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД № 43 (1280 от 3 ноября 2022 г.):
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пианист. 4. Осянина. 10. Лаос. 11. Диорама. 12. Дойл. 13. Вольтметр. 15. Чучхе. 
17. Измир. 19. Каре. 20. Окно. 21. Фата. 22. Елей. 25. Навои. 26. Трава. 27. Язычество. 34. Неон. 35. Пан-
дора. 36. Блюз. 37. Мартини. 38. Вьетнам. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Полночь. 2. Азот. 3. Садко. 5. Старт. 6. Идол. 7. Аллегро. 8. Моль. 9. Лайм. 13. Вегетация. 
14. Риголетто. 16. Чаадаев. 18. Мандела. 23. Антоним. 24. Бальзам. 28. Зипун. 29. Чуни. 30. Сион. 31. Ву-
аль. 32. Бобр. 33. Клён.

УГОЛОК РОССИИ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Оскароносный фильм Романа Полански (на снимке). 4. Одна из 
главных героинь повести Бориса Васильева «А зори здесь тихие». 10. Страна с уникаль-
ной Долиной кувшинов. 11. Изогнутая полукругом живописная картина с объёмным 
передним планом. 12. Литературный отец Шерлока Холмса. 13. Прибор для измерения 
напряжения. 15. Северокорейская идеология, разработанная Ким Ир Сеном. 17. Турец-
кий город на месте древнегреческой Смирны. 19. Боевой порядок пехоты, построенной 
в виде квадрата. 20. Проём в стене. 21. Свадебный аксессуар невесты. 22. Церковное ма-
сло. 25. Выдающийся поэт Востока XV века и город в Узбекистане. 26. Сырьё для сена. 
27. Дохристианская религия. 34. Инертный газ, светящийся в рекламе. 35. Мифоло-
гическая женщина, открывшая ларец с бедами. 36. Лирическая песня американских 
негров. 37. Популярный итальянский вермут. 38. Государство в Юго-Восточной Азии.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Граница суток. 2. Газ, основной компонент воздуха. 3. Сказочный 
гусляр из оперы Римского-Корсакова. 5. Начальный момент соревнования. 6. Объект 
слепого поклонения. 7. Быстрый музыкальный темп. 8. Бабочка из шкафа. 9. Цитрус 
для мохито. 13. Рост и развитие растений. 14. Опера Джузеппе Верди. 16. Кому Пуш-
кин посвятил строки: «Товарищ, верь: взойдёт она, звезда пленительного счастья»? 
18. Первый президент ЮАР. 23. Слово с противоположным значением. 24. Спиртовая 
настойка целебных трав. 28. Крестьянский кафтан. 29. Лапти из пеньковой верёвки. 
30. Холм в Иерусалиме, ставший для евреев символом Земли обетованной. 31. Сетча-
тая шторка на женской шляпе. 32. Речной грызун с ценным мехом. 33. Листья этого де-
рева являются символом Канады.

ТАК ГОВОРЯТ

OO ОЛЬГА ОЛЕГОВА, 
Калужская область

«Вихляндия» – это такой 
мини-Диснейленд в Козельске 
Калужской области. В частном 
парке расположены десятки 
необычных арт-объектов 
в виде персонажей сказок 
и мультфильмов.

Этот уникальный сказочный ком-
плекс – результат совместной работы 
предпринимателя Владимира Вихлян-
цева и художника-архитектора Влади-
мира Колесникова. Изначально биз-
несмен не планировал создавать такой 
грандиозный объект. Будущий владе-
лец «королевства» просто хотел сделать 
оригинальную зону отдыха на своём 
участке, но в процессе увлёкся.

Первым объектом «Вихляндии» 
стала двойная открытая беседка, об-
ращённая к реке, на берегу которой 
появился мангал в виде рогатого оле-
ня. В закрытой части строения обо-
рудовали кухню и просторную столо-
вую. Над входом в беседку поселили 
сказочного кота. Вторым объектом 
стала скала с гнездом дракона. Так на 
личном участке Вихлянцева в 20 соток 
появился целый сказочный комплекс, 
который радует не только жителей го-
рода, но и туристов из всех российских 
городов.

Все арт-объекты парка выполнены 
преимущественно из бетона. Каждая 
фигура продумана до мельчайших дета-
лей и отражает характер своего героя. 
Вот, к примеру, сырный мост, на кото-
ром живёт целое крысиное семейство. 

Если внимательно приглядеться, то 
у одной из крыс за спиной необычный 
рюкзак, сделанный из кошачьей шкур-
ки. Рядом пиратский корабль с сопутст-
вующей атрибутикой и хулиганистым 
попугаем Ромой, огромный мост в виде 
китайского дракона. Есть даже зона со 
средневековыми орудиями пыток, где 
можно заковать себя в кандалы или 
примерить «испанский сапог».

Отдельного внимания заслужива-
ет автопарк «Вихляндии». В нём есть 
«кабриомышь», «кракоцикл» и другой 
транспорт, «скрещённый» с мультяш-
ными персонажами. Вход в сказоч-
ное королевство украшает гигантская 
рептилия, заглотившая настоящий 
«запорожец». Рядом сидит необычная 
Баба-яга, которая стреляет из пуш-
ки арбузами. Есть даже трёхметровый 
трон Тамерлана, на который можно без 
труда вскарабкаться и почувствовать 
себя лилипутом.

Придя сюда, гости могут побывать 
в дереве-доме, в бане у Лешего, на мосту 
Влюблённых, познакомиться с дико-
винными рыбами и птицами, которые 
разбежались по всему двору. Кстати, 
сам двор огорожен настоящей крепост-
ной стеной из Средневековья и выгля-
дит очень стильно.

Работы в парке продолжаются 
и сейчас. Он пополняется новыми ге-
роями, которых создают всё тот же ху-
дожник и сам владелец «Вихляндии». 
За роспись новых героев отвечает дочь 
Владимира Колесникова Елена. Их ра-
боты есть не только в местном парке, 
но и в других российских регионах, 
а также за рубежом.

Фото автора

СВОЙ ДИСНЕЙЛЕНД 
ПОД КАЛУГОЙ


